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Prevenciones

DE LA MESA DIRECTIVA

Presidentes de Comisiones
Presentes

La Presidencia de la Mesa Directiva, con fundamento
en el artículo 88, numeral 1, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, emite prevención a efecto de que
presenten los dictámenes correspondientes de los
asuntos turnados a las comisiones siguientes:

1. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona di-
versas disposiciones de la Ley Federal de Telecomuni-
caciones y Radiodifusión.

Suscrita por el diputado Luis Alberto Mendoza
Acevedo y diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del PAN.

Turno a la Comisión de Comunicaciones y Trans-
portes.

Expediente 11020.

Sexta sección.

2. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma los
artículos 20 y 23 de la Ley para Regular las Socieda-
des de Información Crediticia.

Suscrita por el diputado Miguel Torruco Garza,
Morena.

Turno a la Comisión de Hacienda y Crédito Públi-
co.

Expediente 11034.

Quinta sección.

3. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 58 de la Ley del Servicio Postal Mexicano.

Suscrita por la diputada Elvia Yolanda Martínez
Cosío, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Comunicaciones y Trans-
portes.

Expediente 11035.

Sexta sección.

4. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona el artículo 61 de la Ley General de Salud

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Salud.

Expediente 11036.

Séptima sección.

5. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 21 de la Ley de Obras Públicas y Servicios Re-
lacionados con las Mismas.

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Infraestructura, con opinión
de la de Atención a Grupos Vulnerables.

Expediente 11037.

Primera sección.

6. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona di-
versas disposiciones de la Ley General en Materia de
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (en
materia de lineamientos de políticas públicas para el
fomento y promoción del uso de inteligencia artifi-
cial).

Suscrita por el diputado Miguel Torruco Garza,
Morena.

Turno a la Comisión de Ciencia, Tecnología e Inno-
vación.

Expediente 11038.

Segunda sección.

7. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos 3o., 37 y 45 de la Ley General de
Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y
Desarrollo Urbano.

Suscrita por la diputada María Elena Limón García,
Movimiento Ciudadano.
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Turno a la Comisión de Desarrollo Urbano y Orde-
namiento Territorial.

Expediente 11039.

Tercera sección.

8. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el
artículo 51 del Estatuto de la Organización Técnica y
Administrativa y del Servicio de Carrera de la Cáma-
ra de Diputados.

Suscrita por el diputado Miguel Torruco Garza,
Morena.

Turno a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias.

Expediente 11040.

Cuarta sección.

9. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma, adi-
ciona y deroga los artículos 15, 16 y 17 de la Ley de
Nacionalidad.

Suscrita por la diputada Elvia Yolanda Martínez
Cosío, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Gobernación y Población.

Expediente 11043.

Séptima sección.

10. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el
artículo 52 de la Ley de Instituciones de Crédito.

Suscrita por el diputado Miguel Torruco Garza,
Morena.

Turno a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

Expediente 11044.

Primera sección.

11. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona el artículo 15 de la Ley General de Protección
Civil.

Suscrita por la diputada Julieta Mejía Ibáñez, Mo-
vimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Protección Civil y Preven-
ción de Desastres.

Expediente 11047.

Cuarta sección.

12. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona diversas disposiciones de la Ley para la
Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Finan-
cieros (en materia de inclusión financiera).

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

Expediente 11048.

Quinta sección.

13. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos 97 Bis, 97 Ter y 97 Quater de la
Ley Federal del Trabajo.

Suscrita por el diputado Pedro Armentía López,
Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Trabajo y Previsión Social.

Expediente 11049.

Sexta sección.

14. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos 2o. y 27 de la Ley General para
la Inclusión de las Personas con Discapacidad y 18 de
la Ley General de Turismo.

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a Comisiones Unidas de Atención a Grupos
Vulnerables, y deTurismo.

Expediente 11050

Séptima sección.

15. Iniciativa con proyecto de decreto para inscribir
con letras de oro en el Muro de Honor del salón de se-
siones, la leyenda “8 de marzo: Día Internacional de la
Mujer”.
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Suscrita por el diputado Miguel Torruco Garza,
Morena.

Turno a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias.

Expediente 11051

Primera sección.

16. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona diversas disposiciones de la Ley de los Dere-
chos de las Personas Adultas Mayores (en materia de
capacitación digital).

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Atención a Grupos Vulne-
rables.

Expediente 11053.

Tercera sección.

17. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma los
artículos 140 Bis de la Ley del Seguro Social y 37 Bis
de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado.

Suscrita por la diputada Aleida Alavez Ruiz, More-
na.

Turno a la Comisión de Seguridad Social.

Expediente 11055.

Quinta sección.

18. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona diversas disposiciones de la Ley General de
Vida Silvestre (en materia de listado positivo de ani-
males de compañía).

Suscrita por la diputada María Teresa Rosaura
Ochoa Mejía, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales.

Expediente 11056.

Sexta sección.

19. Iniciativa con proyecto de decreto que reforma el
artículo 11 de la Ley de Protección al Ahorro Bancario

Suscrita por el diputado Sergio Barrera Sepúlveda,
Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Hacienda y Crédito Públi-
co.

Expediente 11057.

Séptima sección.

20. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el
artículo 14 Bis de la Ley de Aguas Nacionales.

Suscrita por el diputado Óscar Octavio Moguel Ba-
llado, Movimiento Ciudadano.

Turno a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua
Potable y Saneamiento.

Expediente 11059.

Segunda sección.

21. Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona los
artículos 7o., 64 Quáter y 78 de la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas.

Suscrita por la diputada Karina Marlen Barrón Pe-
rales, PRI.

Turno a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción.

Expediente 11067.

Tercera sección.

Ciudad de México, a 14 de mayo de 2024.

Atentamente
Diputada Marcela Guerra Castillo (rúbrica)

Presidenta
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Comunicaciones

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE SI-
MILAR DE LA SHCP CON LOS BALANCES FISCALES Y LOS

REQUERIMIENTOS FINANCIEROS DEL SECTOR PÚBLICO,
JUNTO CON LA METODOLOGÍA RESPECTIVA, EN LA QUE SE

INCLUYEN DE MANERA INTEGRAL TODAS LAS OBLIGACIO-
NES FINANCIERAS DEL GOBIERNO FEDERAL, ASÍ COMO LOS

PASIVOS PÚBLICOS, PASIVOS CONTINGENTES Y PASIVOS

LABORALES

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024.

Diputado Luis Armando Melgar Bravo
Presidente de la Comisión de Hacienda y 
Crédito Publico
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, oficio con el que remite los balances fiscales
y los requerimientos financieros del sector público,
junto con la metodología respectiva, en la que se in-
cluyen de manera integral todas las obligaciones fi-
nancieras del gobierno federal, así como los pasivos
públicos, pasivos contingentes y pasivos laborales.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones de Hacienda y Cré-
dito Público de la Cámara de Senadores; y de Hacien-
da y Crédito Público; y de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024.

Diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana
Presidente de la Comisión De Presupuesto y 
Cuenta Publica
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Secretaría de Hacienda y Crédito

Público, oficio con el que remite los balances fiscales
y los requerimientos financieros del sector público,
junto con la metodología respectiva, en la que se in-
cluyen de manera integral todas las obligaciones fi-
nancieras del gobierno federal, así como los pasivos
públicos, pasivos contingentes y pasivos laborales.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones de Hacienda y Cré-
dito Público de la Cámara de Senadores; y de Hacien-
da y Crédito Público; y de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erendi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, a 30 de abril de 2024.

Diputada Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados del Honorable Congreso de la Unión
Presente

Con el propósito de transparentar el monto y la com-
posición de los pasivos financieros del gobierno fede-
ral, se envía el documento en el que se explica cómo se
computan los balances fiscales y los requerimientos fi-
nancieros del sector público, junto con la metodología
respectiva, en la que se incluyen de manera integral to-
das las obligaciones financieras del gobierno federal,
así como los pasivos públicos, pasivos contingentes y
pasivos laborales, a fin de dar cumplimiento a lo esta-
blecido en el artículo 107, último párrafo de la Ley Fe-
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente
Gabriel Yorio González (rúbrica) 

Subsecretario

(Turnada a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de

Presupuesto y Cuenta Pública. Mayo 8 de 2024.)
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DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE SI-
MILAR DE LA FGR CON SU INFORME DE ACTIVIDADES

CORRESPONDIENTE A LA ANUALIDAD 2023, ASÍ COMO EL

INFORME DE LA CONFERENCIA NACIONAL DE PROCURA-
CIÓN DE JUSTICIA SEÑALADO EN LA LEY NACIONAL DE

EXTINCIÓN DE DOMINIO, POR EL PERIODO COMPRENDIDO

DEL 10 DE AGOSTO DE 2019 AL 9 DE AGOSTO DE 2023

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024

Diputada Lizbeth Mata Lozano
Presidenta de la Comisión de Justicia
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Fiscalía General de la República,
oficio con el que remite su informe de actividades
2023, así como el informe de la Conferencia Nacional
de Procuración de Justicia señalado en la Ley Nacio-
nal de Extinción de Dominio, por el periodo compren-
dido del 10 de agosto de 2019 al 9 de agosto de 2023.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21,
fracción III, del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, dispuso que dicha documentación, misma que se
anexa, se remitiera a las Comisión de Justicia de la Cá-
mara de Senadores y de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

(Turnada a la Comisión de Justicia. Mayo 8 de 2024.)

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE SI-
MILAR DE LA COMISIÓN FEDERAL DE COMPETENCIA ECO-
NÓMICA CON SU INFORME TRIMESTRAL 2024

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024.

Diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas
Presidente de la Comisión de Economía, 
Comercio y Competitividad
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Comisión Federal de Competen-
cia Económica, oficio con el que remite su informe tri-
mestral 2024.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a la Comisión de Economía, Comercio
y Competitividad de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, a 25 de abril de 2024.

Diputada Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva
Honorable Cámara de Diputados
Presente

En términos del artículo 28, párrafo vigésimo, fracción
VIII, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, así como delos artículos 12, fracción XXV
y 49 de la Ley Federal de Competencia Económica
(LFCE), publicada en el Diario Oficial de la Federa-
ción el23 de mayo de 2014, el titular de la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofece o Comi-
sión) deberá presentar a los Poderes Ejecutivo y Le-
gislativo Federal un informe trimestral de los avances
de las actividades de la Comisión, dentro de los trein-
ta días naturales después de terminado el trimestre.

Por tal motivo y en cumplimiento a este mandato, le
hago llegar en disco compacto el documento primer
informe trimestral 2024, el cual da cuenta de las acti-
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vidades realizadas por la Cofece durante el periodo
que comprende del 1 de enero al 31 de marzo de 2024.

Por último, le informo que en apego al artículo 20,
fracción IX de la LFCE y el artículo 5, fracción XIX
del Estatuto Orgánico de la Comisión Federal de Com-
petencia Económica vigente, el Primer Informe Tri-
mestral 2024 fue aprobado por el pleno de la Cofece
durante su décima quinta sesión ordinaria 2024, cele-
brada el 25 de abril del presente.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente
Andrea Marván Saltiel (rúbrica)

Comisionada Presidenta

(Turnada a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad.

Mayo 8 de 2024.)

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE ENVÍA SIMI-
LAR DE LA SECRETARÍA DE ENERGÍA QUE REMITE EL IN-
FORME ANUAL 2023 DE PETRÓLEOS MEXICANOS

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024

Diputado Manuel Rodríguez González
Presidente de la Comisión de Energía
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Secretaría de Energía, oficio con
el que remite de Petróleos Mexicanos su Informe
Anual 2023.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del

Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a la Comisión de Energía de la Cáma-
ra de Senadores y de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, 29 de abril de 2024

Senadora Ana Lilia Rivera Rivera
Presidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara de Senadores
Presente

Me refiero a la Sesión 1021 Extraordinaria de fecha 29
de abril de 2024, el Consejo de Administración de Pe-
tróleos mexicanos presentó el Informe Anual 2023
suscrito por el ingeniero Octavio Romero Oropeza, di-
rector general de Petróleos Mexicanos, el cual fue
aprobado por los consejeros con fundamento en los ar-
tículos 13, fracciones XVII y XXIX y 113 de la Ley de
Petróleos Mexicanos, en mi carácter de presidente del
Consejo, hago llegar al Ejecutivo federal y al Congre-
so de la Unión el siguiente:

1. Informe Anual 2023 aprobado por el Consejo de
Administración en su sesión 1021 Extraordinaria con
la documentación anexa siguiente:

a) Acuerdo por el que el Consejo de Administración
de Petróleos mexicanos emite la evaluación de la
ejecución de los programas anuales de Petróleos
Mexicanos, y

b) Acuerdo por el que el Consejo de Administración
de Petróleos mexicanos aprueba el referido informe.

Sin otro particular, reitero a usted mi respeto y mi más
distinguida consideración.

Atentamente
Ingeniero Miguel Ángel Maciel Torres (rúbrica)

Secretario de Energía y Presidente del Consejo de
Administración de Petróleos Mexicanos.

(Turnada a la Comisión de Energía. Mayo 8 de 2024.)
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DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE SI-
MILAR DE LA SECRETARÍA DE CULTURA CON EL INFORME

DE RESULTADOS SOBRE LOS BENEFICIOS ECONÓMICOS Y

SOCIALES ALCANZADOS AL PRIMER TRIMESTRE DE 2024,
ASÍ COMO LA CONTRATACIÓN POR HONORARIOS, A TRAVÉS

DE LOS PROGRAMAS: S303 “PROGRAMA NACIONAL DE

BECAS ARTÍSTICAS Y CULTURALES”, S268 DE APOYOS A

LA CULTURA, Y S057 PROGRAMA DEL FONDO NACIONAL

DE FOMENTO A LAS ARTESANÍAS, Y VERTIENTES QUE LO

CONFORMAN, LOS CUALES ESTÁN SUJETOS A LAS REGLAS

DE OPERACIÓN

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024.

Diputado Carlos Francisco Ortiz Tejeda
Presidente de la Comisión de Cultura y 
Cinematografía
Presente

Comunico a usted que en sesión celebrada en esta fecha,
se recibió de Secretaría de Cultura, oficio con el que re-
mite el informe de resultados sobre los beneficios eco-
nómicos y sociales alcanzados al Primer Trimestre de
2024, así como la contratación por honorarios, a través
de los Programas: S303 “Programa Nacional de Becas
Artísticas y Culturales” S268 de Apoyos a la Cultura, y
S057 Programa del Fondo Nacional de Fomento a las
Artesanías, y vertientes que lo conforman, los cuales es-
tán sujetos a las Reglas de Operación.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones de Cultura de la Cá-
mara de Senadores; y de Cultura y Cinematografía; y
de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Di-
putados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, 8 de mayo de 2024.

Diputado Marco Rosendo Medina Filigrana
Presidente de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Publica
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de Secretaría de Cultura, oficio con el
que remite el informe de resultados sobre los benefi-
cios económicos y sociales alcanzados al Primer Tri-
mestre de 2024, así como la contratación por honora-
rios, a través de los Programas: 5303 “Programa
Nacional de Becas Artísticas y Culturales”, 5268 de
Apoyos a la Cultura, y 5057 Programa del Fondo Na-
cional de Fomento a las Artesanías, y vertientes que lo
conforman, los cuales están sujetos a las Reglas de
Operación.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones de Cultura de la Cá-
mara de Senadores; y de Cultura y Cinematografía; y
de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Di-
putados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México a 2 de mayo de 2024.

Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados
Presente

Con el propósito de dar cumplimiento a lo establecido
en los artículos 69 último párrafo y 75, fracción X de
la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria, y 181 de su Reglamento, referente a la obli-
gación de reportar trimestralmente la información re-
lacionada con la normativa referida.

Sobre el particular, con fundamento en los artículos
41 Bis de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal; 7 de la Ley Federal de Presupuesto y
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Responsabilidad Hacendaria; 7, fracción II, 8A y 9 de
su Reglamento, 24 del Reglamento Interior de la Se-
cretaría de Cultura, remito la documentación referen-
te a los resultados sobre los beneficios económicos y
sociales alcanzados al Primer Trimestre de 2024 así
como de la contratación por honorarios realizados
por esta Secretaría de Cultura, en el formato estable-
cido para tal fin, a través del Programa 5268 “Pro-
grama de Apoyos a la Cultura” y vertientes que lo
conforman, el cual está sujeto a las Reglas de Opera-
ción.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle
un cordial saludo.

Atentamente
Alberto Federico Lynn (rúbrica)

Director General de Administración

Ciudad de México a 2 de mayo de 2024.

Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados
Presente

Con el propósito de dar cumplimiento a lo establecido
en los artículos 69, último párrafo, y 75, fracción X, de
la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria, y 181 de su Reglamento, referente a la obli-
gación de reportar trimestralmente la información re-
lacionada con la normativa referida.

Sobre el particular, con fundamento en los artículos 41
Bis de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal; 7, de la Ley Federal de Presupuesto y Respon-
sabilidad Hacendaria; 7, fracción II, 8A y 9 de su Re-
glamento, 24 del Reglamento Interior de la Secretaría
de Cultura, remito la documentación referente a los re-
sultados sobre los beneficios económicos y sociales al-
canzados al Primer Trimestre de 2024 así como de la
contratación por honorarios realizados por esta Secreta-
ría de Cultura, en el formato establecido para tal fin, a
través del Programa S057 “Programa del Fondo Nacio-
nal de Fomento a las Artesanías (Fonart) y vertientes
que lo conforman, el cual está sujeto a las Reglas de
Operación.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle
un cordial saludo.

Atentamente
Alberto Federico Lynn (rúbrica)

Director General de Administración

(Turnada a las Comisiones de Cultura y Cinematografía, y de Pre-

supuesto y Cuenta Pública. Mayo 8 de 2024.)

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE SI-
MILAR DE LA CNDH REFERENTE A INFORME ESPECIAL

SOBRE INVISIBILIDAD Y FALTA DE RECONOCIMIENTO QUE

ENFRENTAN LAS PERSONAS AFRODESCENDIENTES Y AFRO-
MEXICANAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2024.

Diputada Marisol García Segura
Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, oficio con el que remite el Informe es-

pecial sobre la situación de invisibilidad y falta de

reconocimiento que enfrentan las personas afrodes-

cendientes y afromexicanas privadas de la libertad en

los centros de reinserción social del país.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones de Derechos Huma-
nos; y de Asuntos Indígenas de la Cámara de Senado-
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res; y de Derechos Humanos; y de Pueblos Indígenas
y Afromexicanos de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2024.

Diputada Irma Juan Carlos
Presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas y
Afromexicanos
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, oficio con el que remite el Informe es-

pecial sobre la situación de invisibilidad y falta de

reconocimiento que enfrentan las personas afrodes-

cendientes y afromexicanas privadas de la libertad en

los centros de reinserción social del país.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21,
fracción III, del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, dispuso que dicha documentación, misma que se
anexa, se remitiera a las Comisiones de Derechos Hu-
manos; y de Asuntos Indígenas de la Cámara de Sena-
dores; y de Derechos Humanos; y de Pueblos Indíge-
nas y Afromexicanos de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México a 30 de abril de 2024.

Senadora Ana Lilia Rivera Rivera
Presidenta de la Mesa Directiva 
Senado de la República
Presente

Distinguida presidenta:

Hago propicia esta vía para saludarle cordialmente, al
tiempo que me permito hacer de su conocimiento que,
con fundamento en los artículos 1o., párrafos primero,

segundo, tercero y quinto; 4o. párrafo primero; 18o.,
párrafos primero y segundo, y 102o., apartado 8, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; así como 1o., 3o., 6o., fracciones VII y VIII, y
15o., fracción VIII, de la Ley de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, y 174o. de su Reglamento
Interno, esta Comisión Nacional elaboró el informe
especial titulado Informe especial sobre la situación

de invisibilidad y falta de reconocimiento que en-

frentan las personas afrodescendientes y afromexi-

canas privadas de la libertad en los centros de rein-

serción social del país.

En el marco de la reforma constitucional del 9 de
agosto de 2019, mediante la cual se reconoce a los
pueblos y comunidades afromexicanas como parte in-
tegrante de la composición pluricultural del Estado
mexicano, el presente informe especial propone que se
realice una armonización legislativa secundaria con el
reconocimiento actual de la población afrodescendien-
te y afromexicana que establece la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, a fin de reco-
nocer y proteger los derechos humanos de este sector
poblacional vulnerable. Lo anterior a efecto que se
contemple en la Ley Nacional de Ejecución Penal co-
mo materia para la emisión de protocolos de actuación
a la población afrodescendiente y afromexicana priva-
da de su libertad en los centros de reinserción del pa-
ís; esto con el propósito de que se integre un protoco-
lo de actuación en casos que involucren a personas
afromexicanas y afrodescendientes privadas de la li-
bertad, en el que se establezcan términos para su clara
y plena identificación étnica, así como elementos mí-
nimos que garanticen el respeto a sus derechos huma-
nos y se asegure una atención debida, con perspectiva
intercultural en los centros de reinserción del país; sin
menoscabo de que dicha población pueda ser visibili-
zada en la totalidad del cuerpo normativo señalado,
con la finalidad de reconocer y proteger los derechos
humanos de este sector poblacional vulnerable.

En consecuencia, y de conformidad con lo establecido
en los artículos 1o., tercer párrafo; 2o. apartado B, pri-
mer párrafo; 71o. fracción II, y 102o., apartado B, de
nuestra Constitución; así como 6o., fracción VIII, de la
Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Huma-
nos, es que se hace de su conocimiento el antes citado
informe para su consideración, turno, análisis y estu-
dio en las comisiones correspondientes.
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Sin más por el momento, le reitero la seguridad de mis
más altas y distinguidas consideraciones.

Atentamente
Maestra María del Rosario Piedra Ibarra (rúbrica)

Presidenta

(Turnada a las Comisiones de Derechos Humanos y de Pueblos In-

dígeneas y Afromexicanos. Mayo 8 de 2024.)

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, MEDIANTE LA QUE ENVÍA

SIMILAR DE LA SECRETARÍA DE HACIENDA Y CRÉDITO

PÚBLICO CON INFORMES TRIMESTRALES RELATIVOS A IN-
GRESOS, EJECUCIÓN DE PRESUPUESTO, SITUACIÓN ECONÓ-
MICA, FINANZAS Y DEUDA PÚBLICAS, CORRESPONDIENTES

AL PRIMER TRIMESTRE DE 2024

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2024.

Diputado Luis Armando Melgar Bravo
Presidente de la Comisión de Hacienda y 
Crédito Público
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, oficio con el que remiten los informes trimes-
trales sobre los ingresos obtenidos, la ejecución del
presupuesto, la situación económica, las finanzas pú-
blicas y la deuda pública correspondientes al primer
trimestre de 2024, la información relativa a los montos
de endeudamiento interno neto, el canje o refinancia-
miento de obligaciones del Erario federal, en los tér-
minos de la Ley Federal de Deuda Pública, y el costo
total de las emisiones de deuda interna y externa, co-
rrespondientes al mes de marzo de 2024. Informa so-
bre la recaudación federal participable que sirvió de

base para el cálculo del pago de las participaciones de
las entidades federativas, desagregada por tipo de fon-
do, efectuando la comparación correspondiente al mes
de marzo de 2023.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público; y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cá-
mara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2024.

Diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana
Presidente de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, oficio con el que remite los informes trimes-
trales sobre los ingresos obtenidos, la ejecución del
presupuesto, la situación económica, las finanzas pú-
blicas y la deuda pública correspondientes al primer
trimestre de 2024, la información relativa a los montos
de endeudamiento interno neto, el canje o refinancia-
miento de obligaciones del Erario federal, en los tér-
minos de la Ley Federal de Deuda Pública, y el costo
total de las emisiones de deuda interna y externa, co-
rrespondientes al mes de marzo de 2024, informa so-
bre la recaudación federal participable que sirvió de
base para el cálculo del pago de las participaciones de
las entidades federativas, desagregada por tipo de fon-
do, efectuando la comparación correspondiente al mes
de marzo de 2023.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público; y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cá-
mara de Diputados.
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Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Mendaz (rúbrica)

Secretario

Ciudad de México, a 30 de abril de 2024.

Diputada Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva
De la Cámara de Diputados
Del Honorable Congreso de la Unión
Presente

Para dar cumplimiento a lo dispuesto por los artículos
107, fracción I, de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria (LFPRH); 22, fracción
II; 23 y 24 de la Ley del Servicio de Administración
Tributaria, me permito anexar los informes trimestra-
les sobre los ingresos obtenidos, la ejecución del pre-
supuesto, la situación económica, las finanzas públicas
y la deuda pública correspondientes al primer trimes-
tre de 2024. 

Adicionalmente, atendiendo a lo dispuesto por el artí-
culo 107, fracción II, de la LFPRH, se incluye la in-
formación relativa a los montos de endeudamiento in-
terno neto, el canje o refinanciamiento de obligaciones
del Erario federal, en los términos de la Ley Federal de
Deuda Pública, y el costo total de las emisiones de
deuda interna y externa, correspondientes al mes de
marzo de 2024.

Asimismo, de conformidad con el artículo 107, párra-
fos segundo y tercero de la LFPRH, se informa sobre
la recaudación federal participable que sirvió de base
para el cálculo del pago de las participaciones a las en-
tidades federativas, así como el pago de éstas, des-
agregada por tipo de fondo, de acuerdo con lo estable-
cido en la Ley de Coordinación Fiscal, y por entidad
federativa, efectuando en ambos casos la comparación
correspondiente al mes de marzo de 2023.

Para dar cumplimiento a los artículos 31 y 55 Bis l de
la Ley de Instituciones de Crédito, se adjunta la infor-
mación mediante la cual se dan a conocer los concep-
tos que integran la intermediación financiera, así como
la relativa a las instituciones de banca de desarrollo.

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente
Gabriel Yorio González (rúbrica) 

Subsecretario

(Turnada a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de

Presupuesto y Cuenta Pública. Mayo 8 de 2024.)

DE LA COMISIÓN PERMANENTE, CON LA QUE REMITE IN-
FORME DE RESULTADOS CORRESPONDIENTE AL PERIODO

ENERO-MARZO DE 2024 DEL INMUJERES

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2024.

Diputada Julieta Kristal Vences Valencia
Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género
Presente

Comunico a usted que, en sesión celebrada en esta fe-
cha, se recibió del Instituto Nacional de las Mujeres,
oficio con el que remite el Informe de resultados co-
rrespondiente al periodo enero-marzo de 2024, así co-
mo los avances de los programas presupuestarios con
erogaciones para la igualdad entre mujeres y hombres
con sus respectivos anexos al primer trimestre de
2024.

La Presidencia, con fundamento en el artículo 21, frac-
ción III, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
dispuso que dicha documentación, misma que se ane-
xa, se remitiera a las Comisiones para la Igualdad de
Género de la Cámara de Senadores y de Igualdad de
Género de la Cámara de Diputados.

Atentamente
Senador José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica)

Secretario
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Ciudad de México, a 30 de abril de 2024.

Diputada Marcela Guerra Castillo
Presidenta de la Mesa Directiva
De la Honorable Cámara de Diputados
Presente

Por este medio y en cumplimiento con lo estipulado en
el artículo 22 del Decreto de Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal de
2024, me permito hacerle llegar en versión física y
electrónica, el Informe de resultados correspondiente
al periodo enero-marzo de 2024 del Instituto Nacional
de las Mujeres (Inmujeres), así como en electrónico
los avances de los programas presupuestarios con ero-
gaciones para la igualdad entre mujeres y hombres con
sus respectivos anexos al primer trimestre de 2024.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle
un cordial saludo.

Atentamente
Doctora Patricia Estela Uribe Zúñiga (rúbrica)

Secretaria Ejecutiva

(Turnada a la Comisión de Igualkdad de Género. Mayo 8 de 2024.)

Iniciativas

QUE REFORMA Y ADICIONA DIVERSAS DISPOSICIONES DE

LA LEY GENERAL PARA LA ATENCIÓN Y PROTECCIÓN A

PERSONAS CON LA CONDICIÓN DEL ESPECTRO AUTISTA,
PRESENTADA POR EL DIPUTADO JOSÉ ANTONIO GUTIÉ-
RREZ JARDÓN, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PRI, EN

LA SESIÓN DE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL MIÉRCO-
LES 8 DE MAYO DE 2024

El que suscribe, José Antonio Gutiérrez Jardón, dipu-
tado a la LXV Legislatura de la honorable Cámara de
Diputados, con fundamento en lo dispuesto por la frac-
ción III del artículo 78 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y de los artículos 121 y
122 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión iniciativa con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Ley General
para la Atención y Protección a Personas con la Con-
dición de Espectro Autista, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Antes de iniciar, quiero expresar mi agradecimiento a
Ximena Barba Ramos, a quien le debemos la presente
iniciativa y quien ha trabajado incansablemente con la
Red de Jóvenes por México Torreón. Muchas gracias.

Internacional

En el caso de los Estados Unidos de América (EUA),
durante varios años el gobierno estadounidense ha es-
tado promoviendo una investigación científica conti-
nua y avanzada junto con legislación específica rela-
cionada con el autismo.

Como parte de esta iniciativa se otorgó la autorización,
según lo establece la propia ley, para desarrollar pro-
gramas federales de financiamiento de la salud infan-
til, implementar una iniciativa de investigación en los
institutos nacionales de salud y destinar fondos para
investigar y supervisar el autismo.1

a) Cuentan con la Ley para Personas con Discapa-
cidades Educativas (IDEA): en esta nación, el Tras-
torno por déficit de atención e hiperactividad
(TDAH) puede considerarse como una discapaci-

Gaceta Parlamentaria Martes 14 de mayo de 202414



dad que califica a los estudiantes para recibir servi-
cios de educación especial bajo IDEA.

Esto puede incluir la provisión de un plan de edu-
cación individualizado (IEP) para abordar las nece-
sidades educativas de los estudiantes con TDAH. A
partir de 2014, en virtud de la legislación, se ha re-
querido que las compañías de seguros no discrimi-
nen contra enfermedades preexistentes, incluyendo
los trastornos del Espectro Autista.

b) En Canadá, las provincias y territorios tienen le-
yes y políticas que rigen la educación inclusiva y la
atención a las necesidades de los estudiantes con
discapacidades, incluido el TDAH. Por ejemplo, en
Ontario, la Ley de Educación de Ontario establece
directrices para la inclusión y la provisión de apoyo
a los estudiantes con discapacidades.

c) En Reino Unido, cuentan con la legislación para
la igualdad y la discapacidad, la Equality Act 2010,
prohíbe la discriminación por discapacidad, lo que
puede incluir a personas con TDAH. Esto implica
que las personas con TDAH tengan ciertos derechos
legales para garantizar su igualdad de acceso a la
educación y el empleo.

d) En Australia, la Disability Discrimination Act
1992 prohíbe la discriminación por discapacidad y
asegura que las personas con TDAH y otras disca-
pacidades tengan igualdad de acceso a servicios
educativos y empleo.

e) En cuanto a la experiencia de la Unión Europea,
el 9 de mayo de 1996, el Parlamento Europeo apro-
bó la Declaración de Derechos de las Personas con
Autismo. Esta declaración se originó en el cuarto
Congreso de Autismo Europa, que se llevó a cabo el
10 de mayo de 1992 en La Haya, Países Bajos.

La carta subraya que es esencial proteger y garanti-
zar los derechos de las personas con autismo me-
diante la implementación de legislación adecuada
en cada país miembro. Uno de los derechos desta-
cados en esta declaración es el derecho de las per-
sonas con autismo a llevar una vida independiente y
a desarrollarse según sus capacidades.

La Convención de las Naciones Unidas sobre los
Derechos de las Personas con Discapacidad, ratifi-

cada por muchos países miembros de la Unión Eu-
ropea (UE), garantiza los derechos de las personas
con discapacidad, lo que incluye a aquellas con
TDAH. Los estados miembros de la UE han des-
arrollado políticas nacionales y regionales para im-
plementar esta convención.

f) En España, el TDAH está reconocido como una
discapacidad en el ámbito educativo. La Ley Orgáni-
ca 8/2013, de 9 de diciembre, para la Mejora de la Ca-
lidad Educativa (LOMCE), establece que el TDAH es
una de las condiciones que pueden dar lugar a la aten-
ción educativa específica ya la elaboración de planes
de atención personalizados en las escuelas. Además,
en algunas comunidades autónomas, como Cataluña,
se han establecido normativas específicas para la
atención a personas con TDAH.

g) Francia tiene políticas y regulaciones que abor-
dan las necesidades de las personas con TDAH en
el sistema educativo. Se pueden implementar adap-
taciones y apoyos para los estudiantes con TDAH,
como el acceso a un acompañante educativo o la
adaptación de los métodos de enseñanza.

Es importante destacar que las leyes y políticas pueden
cambiar con el tiempo, y la implementación de estas
regulaciones puede variar dentro de un país. Por lo
tanto, es esencial consultar las leyes específicas y las
políticas vigentes en un país o región determinada pa-
ra obtener información actualizada sobre la protección
de las personas con TDAH. El sistema de las Naciones
Unidas ha celebrado la diversidad a lo largo de toda su
historia y ha promovido los derechos y el bienestar de
las personas con discapacidad, incluidos los niños con
diferencias en el aprendizaje y discapacidad del des-
arrollo. En 2008, entró en vigor la Convención sobre
los Derechos de las Personas con Discapacidad, lo que
reafirmó el principio fundamental de los derechos hu-
manos universales para todos.2

El propósito de la Convención es “promover, proteger
y asegurar el goce pleno y en condiciones de igualdad
de todos los derechos humanos y libertades funda-
mentales para las personas con discapacidad, y pro-
mover el respeto de su dignidad inherente”. Se trata de
una herramienta infalible para fomentar una sociedad
inclusiva que cuide a todos sus miembros y garantizar
que todos los niños y adultos con autismo puedan lle-
var una vida plena y gratificante.
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La Asamblea General de las Naciones Unidas declaró
el 2 de abril como Día Mundial de Concienciación so-
bre el Autismo3

Nacional

El término autismo proviene, etimológicamente, de la
palabra griega autos que significa sí mismo, y que ha-
ce referencia a la expresión de ausentismo que presen-
ta este padecimiento. Fue utilizado por primera vez en
el año 1911 por el psiquiatra suizo Eugene Bleuler pa-
ra referirse a un trastorno del pensamiento. Pero no fue
sino hasta 1943, gracias a la investigación y descrip-
ción del término hecha por el psiquiatra austriaco Leo
Kanner, que el síndrome adquiere la categoría de diag-
nóstico médico.

La Ley General para la Atención y Protección a Per-
sonas con la Condición del Espectro Autista se pro-
mulgó el 30 de abril de 2015. La ceremonia de pro-
mulgación de la ley fue encabezada por el presidente
Enrique Peña Nieto. Asistieron legisladores, gober-
nadores, representantes de la sociedad civil, padres
de familia, la titular de Salud, la doctora Mercedes
Juan, todos reunidos en el Patio de Honor de Palacio
Nacional.

La Ley General para la Inclusión de las Personas con
Discapacidad, que fue promulgada el 30 de mayo de
2011 y está en vigor, tiene sus raíces en la Ley Gene-
ral de las Personas con Discapacidad, la cual fue pu-
blicada el 10 de junio de 2005. La abrogación de esta
última ley se basó en el argumento de que “sus dispo-
siciones no se aplicaron como debían por parte de las
entidades responsables de su ejecución, además de que
no se emitió el reglamento correspondiente”.

En un cambio posterior, el 2 de enero de 2013, la Ley
Orgánica de la Administración Pública Federal fue
modificada, trasladando el Consejo Nacional para el
Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapa-
cidad de la Secretaría de Salud a la Secretaría de Des-
arrollo Social. Como resultado, esta última entidad ad-
quirió la responsabilidad de “fomentar las políticas
públicas y dar seguimiento a los programas destinados
a garantizar los plenos derechos de las personas con
discapacidad”4

En México, la protección y los derechos de las perso-
nas con Trastorno por Déficit de Atención con Hipe-

ractividad (TDAH) y otras discapacidades se rigen por
diversas leyes y regulaciones. Algunas de las leyes y
normativas que son relevantes para las personas con
TDAH en México son:

a) Ley General de Educación: esta ley establece las
bases para el sistema educativo en México. En su
artículo 41, se reconoce que las personas con disca-
pacidad tienen derecho a una educación inclusiva y
equitativa.

b) Ley General de Salud: esta ley regula el sistema
de salud en México y puede ser relevante en lo que
respeta a la atención médica, diagnóstico y trata-
miento del TDAH.

c) Norma Oficial Mexicana NOM-035-SSA3-
2012, para la prevención y control de los trastor-
nos por déficit de atención e hiperactividad: esta
norma establece directrices para el diagnóstico y
tratamiento del TDAH, así como la promoción de
la detección temprana y la conciencia pública so-
bre el trastorno.

d) Leyes estatales y reglamentos: además de las le-
yes federales, algunos estados de México pueden
tener regulaciones específicas relacionadas con la
educación y los derechos de las personas con
TDAH, asimismo, cada estado puede implementar
programas y políticas educativas específicas para la
atención de estudiantes con TDAH. Estas políticas
pueden incluir la elaboración de Planes de Atención
Individualizada (PIA) para adaptar la educación a
las necesidades de los estudiantes.

En el Ejecutivo federal de México, varios organismos
y dependencias se encargan de la implementación y
supervisión de programas relacionados con la inclu-
sión y atención de personas con discapacidad, inclu-
yendo a aquellas que padecen Trastorno por Déficit de
Atención con Hiperactividad (TDAH). Algunas de las
entidades gubernamentales relevantes son:

a) Secretaría de Salud (SSA): la SSA es la encarga-
da de formular y aplicar políticas relacionadas con
la salud en México. En el contexto del TDAH, esta
entidad puede estar involucrada en la promoción de
programas de salud mental, diagnóstico, tratamien-
to y apoyo para personas con TDAH.
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b) Secretaría de Educación Pública (SEP): la SEP
es responsable de la formulación de políticas edu-
cativas en México.

Esto incluye la promoción de la educación inclusi-
va y la implementación de programas y servicios de
apoyo para estudiantes con discapacidades, inclui-
do el TDAH.

c) Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclu-
sión de las Personas con Discapacidad (Conadis):
Este consejo es una entidad especializada en la pro-
moción de políticas y programas relacionados con
la discapacidad en México. Conadis trabaja en la
formulación de políticas de inclusión y en la pro-
moción de los derechos de las personas con disca-
pacidad, incluyendo el TDAH.

d) Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) e
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE): Estas institucio-
nes de seguridad social en México pueden brindar
servicios de salud y apoyo médico para el diagnós-
tico y tratamiento del TDAH.

e) Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos
(Conaliteg): Conaliteg puede estar involucrada en
la adaptación de materiales educativos y libros de
texto para estudiantes con discapacidad, incluyendo
aquellos con TDAH.

La coordinación de programas y políticas relaciona-
das con el TDAH y la discapacidad en general pue-
de involucrar a múltiples dependencias gubernamen-
tales a nivel federal, estatal y municipal. Además, el
Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión
de las Personas con Discapacidad (Conadis) desem-
peña un papel importante en la promoción de la in-
clusión y en la coordinación de esfuerzos a nivel na-
cional.

En México, aunque se cuenta con la Ley General para
la Inclusión de las Personas con Discapacidad, esta-
blece que las personas con TDAH pueden ser conside-
radas con discapacidad. Esto implica que tienen dere-
cho a servicios y apoyos para garantizar su inclusión
en la educación y la sociedad en general, sin embargo,
la atención que deben recibir las personas puede variar
de una entidad federativa a otra, ya que muchas cues-
tiones educativas y de salud son competencia de los

estados. Sin embargo, en términos generales, se pue-
den mencionar algunas pautas y recursos relacionados
con el TDAH en México:

a) Reconocimiento como discapacidad: el TDAH
es reconocido en México como una discapacidad.
Esto significa que las personas con TDAH tienen
ciertos derechos y pueden a ceder a servicios y apo-
yos específicos5

b) Educación inclusiva: en el ámbito educativo, se
promueve la educación inclusiva para los estudian-
tes con TDAH.

Los estudiantes con esta condición pueden tener ac-
ceso a apoyos específicos, como la elaboración de
un Plan Individual de Atención (PIA) o un Plan In-
dividual de Trabajo (PIT), que adaptan la educación
a sus necesidades.

c) Servicios de salud: el sistema de salud en Méxi-
co ofrece servicios de diagnóstico y tratamiento del
TDAH a través de instituciones de salud pública y
servicios privados. Los profesionales de la salud,
como psiquiatras y psicólogos, pueden diagnosticar
y proporcionar tratamiento, que puede incluir tera-
pia y medicación.

d) Asociaciones y organizaciones: en México exis-
ten asociaciones y organizaciones que se dedican a
brindar apoyo y recursos a las personas con TDAH
ya sus familias. Estas organizaciones suelen propor-
cionar información, orientación y apoyo emocional.

e) Políticas educativas estatales: como se ha men-
cionado, cada estado de México puede tener políti-
cas educativas específicas relacionadas con el
TDAH. Por lo tanto, es importante consultar las re-
gulaciones y recursos específicos disponibles en la
entidad federativa donde se encuentra la persona
con TDAH.

f) Derechos legales: las personas con TDAH en Mé-
xico tienen derechos legales protegidos por la Ley
General para la Inclusión de las Personas con Dis-
capacidad. Esta ley establece principios de igualdad
y no discriminación, lo que implica que las perso-
nas con TDAH tienen derecho a igualdad de opor-
tunidades en la educación y el empleo, entre otros
ámbitos.
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Objetivo y descripción de la iniciativa

El autismo en mujeres ha sido históricamente ignora-
do y mal comprendido debido a la falta de conoci-
miento y conciencia sobre cómo se manifiesta en no-
sotras. La mayoría de los estudios se han centrado en
la población masculina y, por lo tanto, los criterios de
diagnóstico y los enfoques de tratamiento están basa-
dos en una comprensión limitada del autismo. Esta fal-
ta de conocimiento puede hacer que las mujeres con
trastorno del espectro autista no recibamos un diag-
nóstico adecuado y tratamiento temprano, lo que pue-
de afectar negativamente su calidad de vida.

En términos generales, las leyes y regulaciones rela-
cionadas con la atención y protección de personas con
condiciones del espectro autista suelen requerir eva-
luaciones y actualizaciones periódicas para abordar las
necesidades cambiantes de la comunidad y reflejar las
mejores prácticas en el campo de la atención a perso-
nas neuro divergentes, así como atención temprana y
especializada. Existe un registro de un millón 590 mil
583 personas con afecciones mentales, a pesar de que
la salud es un derecho, existen deficiencias en la aten-
ción a enfermedades mentales.

Existen estudios y análisis que abordan el Trastorno
por Déficit de Atención con Hiperactividad (TDAH)
desde una perspectiva de género. Estos estudios ex-
ploran las diferencias en la presentación, diagnóstico y
tratamiento del TDAH entre hombres y mujeres, y có-
mo los factores de género pueden influir en la expe-
riencia de las personas con TDAH. Algunos de los ha-
llazgos y temas comunes incluyen:

Diferencias en la presentación del TDAH: algunos es-
tudios sugieren que las mujeres con TDAH pueden
mostrar síntomas diferentes a los hombres. Por ejem-
plo, las mujeres pueden tener menos hiperactividad y
más problemas de atención, lo que a veces hace que el
diagnóstico sea más difícil de establecer.

Diagnóstico y subdiagnóstico en mujeres: ha habido
preocupación sobre el sobrediagnóstico del TDAH en
mujeres y niñas. Algunas investigaciones sugieren que
las mujeres con TDAH pueden ser menos propensas a
ser diagnosticadas en comparación con los hombres,
lo que puede llevar a dificultades no detectadas. Lo
cual sólo tendría como consecuencia algunos factores
de riesgo y comorbilidades específicas para las muje-

res con TDAH, en donde destaca el riesgo de trastor-
nos del estado de ánimo y trastornos de la alimenta-
ción y como consecuencia se tendría un impacto en la
vida diaria y el bienestar, ya que, con diversos estu-
dios, se han explorado cómo el TDAH puede afectar la
vida cotidiana y la calidad de vida de las mujeres en
áreas como la educación, el empleo y las relaciones in-
terpersonales.

Estos estudios son importantes para una comprensión
más completa de cómo el TDAH afecta a diferentes
grupos de personas y para asegurar que la evaluación
y el tratamiento sean apropiados y equitativos. Los
profesionales de la salud mental y los investigadores
continúan trabajando en esta área para mejorar la de-
tección y el manejo del TDAH en función de factores
de género y otros factores individuales.

Los estudios que abordan el Trastorno por Déficit de
Atención con Hiperactividad (TDAH) desde una pers-
pectiva de género son generalmente investigaciones
científicas realizadas en el campo de la psicología, psi-
quiatría, neurociencia y otros campos relacionados.
Estos estudios se llevan a cabo para analizar y com-
prender cómo el TDAH se manifiesta de manera dife-
rente en hombres y mujeres, así como para explorar
los factores de género que pueden influir en el diag-
nóstico, tratamiento y la experiencia de las personas
con TDAH.

Los síntomas del autismo en las mujeres no son muy
diferentes a los de los hombres. Sin embargo, los in-
vestigadores creen que las mujeres y las niñas tienen
más probabilidades de disimular u ocultar sus sínto-
mas. Esto es particularmente común entre las muje-
res en el extremo del espectro autista altamente fun-
cional. Si bien tanto hombres como mujeres con
autismo pueden disimular sus síntomas, parece ser
más común en mujeres y niñas. Esto podría explicar
por qué es menos probable que se les diagnostique
autismo.

Es importante señalar que los estudios que analizan las
diferencias entre el autismo en mujeres y hombres han
sido muy pequeños o imprecisos. Los expertos aún no
tienen información definitiva sobre estas diferencias,
incluso si son reales o simplemente el resultado de di-
simular. La Organización Mundial de la Salud (OMS)
en ocasión del Día Mundial de Concienciación sobre
el Autismo, el 2 de abril, cuando publicó información
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reciente sobre el Trastorno del Espectro Autista, que
apoya en la tarea de visibilizar y comprender a las per-
sonas que lo tienen.

a) Uno de cada 160 niños y niñas en el mundo tie-
ne un trastorno del espectro autista (TEA); en Mé-
xico, la relación es uno de cada 115.

b) Con base en esa estadística, se calcula que al me-
nos 400 mil niñas y niños en México tienen TEA.

c) Las estimaciones de la OMS representan una ci-
fra media, pues la prevalencia observada varía con-
siderablemente entre los distintos estudios. No obs-
tante, en estudios bien controlados se han registrado
cifras notablemente mayores.

d) La prevalencia de TEA en muchos países de in-
gresos bajos y medios es hasta ahora desconocida.

e) Los síntomas relacionados con este trastorno
aparecen en la infancia y tienden a persistir hasta la
adolescencia y la edad adulta. En la mayoría de los
casos se manifiestan en los primeros cinco años de
vida.

f) Quienes tienen TEA a menudo viven también con
afecciones comórbidas, como epilepsia, depresión,
ansiedad y Trastorno de Déficit de Atención e Hi-
peractividad (TDAH)

g) Los estudios epidemiológicos realizados en los
últimos 50 años, la prevalencia mundial de estos
trastornos parece estar aumentando. Hay muchas
explicaciones posibles para este aparente incremen-
to de la prevalencia, entre ellas una mayor concien-
ciación, la ampliación de los criterios diagnósticos,
mejores herramientas diagnósticas y mejor comuni-
cación.

La introducción de nuevos conceptos como la neuro-
divergencia y neurodiversidad en esta Ley y sobre to-
do en la vida cotidiana es importante por varias razo-
nes clave, entre ellas:

a) Se promueve la conciencia y la comprensión de
las diferencias neurológicas y cognitivas, ayudando
a reducir el estigma y prejuicios hacia las personas
neurodivergentes, a su vez fomentando la inclusión
y empatía dentro de la sociedad.

b) Se fomenta un entorno más inclusivo tanto co-
mo en entornos educativos como laborales y so-
ciales.

c) Reconocer la diversidad neurocognitiva puede
ayudar a potencializar y reconocer a las personas
neurodivergentes.

México no puede quedar obsoleto en cuanto a su le-
gislación tratándose en asuntos para la atención y pro-
tección a personas con la condición del espectro autis-
ta, como nación debemos de estar a la vanguardia y
siempre viendo por el bienestar de las y los mexicanos.
No podemos quedar atrás en cuanto a la comunidad in-
ternacional, y debemos ser un referente para dicha co-
munidad, y demostrar que nuestra legislación siempre
verá por salvaguardar y garantizar los derechos y li-
bertades.

Como ya lo hemos mencionado, es de suma importan-
cia garantizar a personas con la condición del espectro
autista, derechos, como lo son, a la salud, pues es una
obligación del Estado mexicano proveer de este dere-
cho humano, justo y noble, pues la asistencia social no
está sujeta a una condición de la personalidad o a una
posición social.

El derecho al trabajo y remunerado de manera justa,
pues dicha actividad dignifica a la persona y permite
subsistir por sí mismo. El derecho a la educación, pues
este derecho tampoco está sujetado a la posición so-
cial, la escuela es una de las grandes conquistas del
pueblo y así debe de seguir siendo para todas y todos
sin importar tampoco la condición de la personalidad,
y es importante ver por espacios adaptados. Y final-
mente, el derecho a una vida libre de violencia y dis-
criminación, nuestro sistema jurídico debe de velar
por todas y todos, haciendo valer la capacidad de goce
y ejercicio.

Por lo antes expuesto y fundado en el proemio de la
iniciativa, someto a consideración del pleno de la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto

Artículo Primero. Se reforma la fracción XII y se adi-
cionan las fracciones XX y XXI del artículo 3o. de la
Ley General para la Atención y Protección a Personas
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con la Condición de Espectro Autista, para quedar co-
mo sigue:

Ley General para la Atención y Protección a Per-
sonas con la Condición de Espectro Autista

…

Artículo 3. Para los efectos de esta Ley se entiende
por:

I a XI. …

XII. Personas con la condición del espectro autista:
Grupo de afecciones diversas. Se caracterizan
por algún grado de dificultad en la interacción
social y la comunicación;

XX. Neurodivergencia: Personas cuya neurolo-
gía es atípica. Se lo aplica más comúnmente a
personas autistas, pero también se lo puede apli-
car a quienes presentan otras divergencias, co-
mo, por ejemplo, el TDAH, la esquizofrenia y la
bipolaridad.

XXI. Neurodiversidad: Es la idea de que las per-
sonas son importantes y tienen derechos, inde-
pendiente de cómo funcionan sus cerebros. In-
cluye personas con TDAH, discapacidad
intelectual. Enfermedad mental, síndrome de
down, demencia y TBI (lesiones cerebrales trau-
máticas) y muchas otras, así como personas au-
tistas.

Artículo Segundo. Se reforman y adicionan diversas
disposiciones de la Ley General para la Atención y
Protección a Personas con la Condición de Espectro
Autista, para quedar como sigue:

Artículo 14. Para el cumplimiento de su objeto, la Co-
misión tendrá las siguientes funciones:

I. …

II. Apoyar y proponer mecanismos de coordinación
entre las autoridades de la Federación, entidades fe-
derativas y municipios para la eficaz ejecución de
los programas en materia de atención a las personas
con la condición del espectro autista, y vigilar el
desarrollo de las acciones derivadas de la citada co-

ordinación, de acuerdo con el criterio de transversa-
lidad previsto en la presente Ley, estos mecanis-
mos deberán de incluir: Creación de Comités In-
terinstitucionales: reunir a la autoridades
Federales y municipales para coordinar, imple-
mentar y dar seguimiento puntual a programas
especializados en el Trastorno del Espectro Au-
tista. Desarrollo de protocolos: Crear un canal
de comunicación donde entidades federativas
puedan colaborar e intercambiar información a
nivel local, estatal y federal. Redes Interinstitu-
cionales: Fomentar mejores prácticas, servicios
y enlaces entre los diferentes niveles de gobierno
y entre las siguientes redes Interinstitucionales
en México, algunas de ellas son:

a) Red por los Derechos de la Infancia en Mé-
xico (REDIM)

b) Red de Autismo y Síndrome de Asperger
de México (RASAM)

e) Red Nacional de Autismo (RENAUT)

d) Federación Mexicana de Autismo (FEME-
XAUT)

e) Red de Atención y Apoyo al Autismo en
México (RAAAUM

…

…

V. Proponer al Ejecutivo federal el establecimiento
de las políticas y criterios, garantizando por lo
menos:

a) Acceso a servicios de diagnóstico tempra-
no, terapia especializada, servicio de salud
mental en el departamento de psiquiatría,
acompañamiento familiar y una serie de ser-
vicios integrales en todo el país.

b) Educación inclusiva: Desarrollar y promo-
ver programas educativos que brinden el
apoyo necesario para los alumnos con esta
condición, garantizando que dicho centro
cuente con los recursos financieros, didácti-
cos y docentes para apoyar dignamente a los
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estudiantes con el espectro autista y sobre to-
do reconociendo las necesidades de estos
alumnos.

c)Apoyo a las familias: Apoyo integral para
las familias de personas con el espectro autis-
ta, abarcando temas de orientación, asesora-
miento y acceso a servicios de diagnóstico
temprano y terapias especializadas en este
rubro.

d) Inclusión laboral: Programas de capacita-
ción vocacional, adaptación de entornos labo-
rales, sensibilización y ajustes a ciertas políti-
cas y condiciones para que los derechos de
esta persona no sean infringidos y a su vez no
exista el abuso.

e) Investigación y desarrollo: Impulsar la in-
vestigación en el campo del autismo para me-
jorar la comprensión de sus causas, trata-
mientos y terapias, así como para promover
el desarrollo de tecnologías y enfoques inno-
vadores para el apoyo a las personas con au-
tismo.

f) Protección de derechos: Desarrollar políti-
cas para proteger los derechos de las personas
con autismo, promover su participación ple-
na y efectiva en la sociedad, garantizar la ac-
cesibilidad y eliminar barreras sociales y es-
tructurales.

g) Campañas de sensibilización: Llevar a ca-
bo una campaña nacional de concientización
para promover la comprensión y aceptación
de las personas con autismo, con el objetivo
de eliminar el estigma y promover la inclu-
sión social.

…

Transitorios

Primero. Este decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración.

Segundo. Se remitirá a las secretarías de Estado, ins-
tancias, órganos y entidades correspondientes para re-

alizar las óptimas adecuaciones en un plazo de 30 días
hábiles después de su publicación.

Tercero. Se derogan todas aquellas disposiciones que
se opongan al presente decreto.

Cuarto. Para llevar a cabo la actividad comandada,
se verificará el Presupuesto de Egresos del 2024, con
el fin de modificarlo para realizar la presente refor-
ma.

Quinto. A partir de que la iniciativa entre en vigor, las
instancias correspondientes tienen un lapso de diecio-
cho (18) meses para replicarlo en todo el territorio na-
cional, sin embargo, deberá ser progresivo, comenzan-
do en aquellos estados donde la condición sea la mejor
para su implementación.

Sexto. La asignación inicial de fondos es de $175
millones provenientes del presupuesto general na-
cional.
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Senado de la República, sede de la 
Comisión Permanente, a 8 de mayo de 2024.

Diputado José Antonio Gutiérrez Jardón (rúbrica)

(Turnada a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables. Mayo

8 de 2024.)

QUE REFORMA LOS ARTÍCULOS 10 Y 12 Y ADICIONA UN

ARTÍCULO 12 BIS A LA LEY FEDERAL DE FOMENTO A LAS

ACTIVIDADES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES DE LA

SOCIEDAD CIVIL, RECIBIDA DE LA DIPUTADA LAURA CA-
TALINA REYES ROMERO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO

DEL PVEM, EN LA SESIÓN DE LA COMISIÓN PERMANEN-
TE DEL MIÉRCOLES 8 DE MAYO DE 2024

La que suscribe, diputada Laura Catalina Reyes Ro-
mero, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México en la Cámara de Diputa-
dos de la LXV Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artí-
culos 71, fracción II, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos; 6, numeral 1, fracción I,
77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados; y
179 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta asamblea la presente ini-
ciativa con proyecto de decreto por el que se reforman
los artículos 10 y 12 y se adiciona un artículo 12 Bis a
la Ley Federal de Fomento a las Actividades Realiza-
das por Organizaciones de la Sociedad Civil, al tenor
de la siguiente

Exposición de Motivos

Las organizaciones de la sociedad civil son agrupacio-
nes constituidas por individuos, fundamentadas en la-
zos asociativos que pueden realizar actividades de de-
fensa y respeto a los derechos humanos, de apoyo o
asistencia a terceros sin fines de lucro ni de proselitis-
mo partidista, político-electoral o religioso, que no
persiguen beneficios personales, sino sociales y comu-
nitarios. Esencialmente, su origen responde al derecho
de todo miembro de la sociedad de ejercer su partici-
pación ciudadana como la clave para la existencia de
una mayor corresponsabilidad de los gobiernos y los
ciudadanos.1

La existencia de este tipo de organizaciones es funda-
mental para el desarrollo de un país, pues gracias a las
causas que defienden es posible llegar a lugares y
atender problemas que, en ocasiones, al Estado se le
dificulta llegar o atender.

De acuerdo al último Compendio Estadístico del
Centro Mexicano de Filantropía (CEMEFI), en Mé-
xico hay 44,144 organizaciones de la sociedad civil
inscritas en el Registro Federal de las OSC, de las
cuales 10,605 cuentan con autorización para recibir
donativos nacionales y del extranjero.2 Asimismo, el
Sistema de Administración Tributaria tiene una lista
de actividades por las que otorga la autorización do-
nataria (permiso para recibir donativos nacionales
y/o del extranjero) que marca así la categoría que
existe en México de las OSC, siendo éstas las si-
guientes:

1. Asistenciales;

2. Educativas;

3. Científicas o Tecnológicas;

4. Culturales;

5. Becantes;

6. Ecológicas;

7. Protección de especies en peligro de extinción;

8. Apoyo económico a donatarias autorizadas;
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9. Obras y servicios públicos;

10. Bibliotecas;

11. Museos; y

12. Desarrollo social.

Durante 2023, las organizaciones de la sociedad civil
con donataria autorizada obtuvieron cincuenta y seis
mil millones de pesos ($56,172,497,756.00)3 en ingre-
sos tan solo por concepto de donaciones.

En términos del valor económico y su participación
en la economía nacional, las actividades del sector
no lucrativo equivalieron en 2022 al 2.9 por ciento
del Producto Interno Bruto nacional.4 Este valor ca-
pital produce un impacto positivo en la sociedad
mexicana reflejado en la generación de empleos,
asistencia y desarrollo social, financiamiento de pro-
yectos culturales, investigación, atención a víctimas,
etcétera.

Lo anterior evidencia la gran importancia que tiene el
fortalecimiento de la vinculación efectiva entre las or-
ganizaciones de la sociedad civil y los tres órdenes de
gobierno, pues las organizaciones pueden aportar su
esfuerzo, experiencia, conocimiento e infraestructura
para contribuir al desarrollo social en colaboración
con la administración pública, incrementando y mejo-
rando la atención de las necesidades sociales en cada
entidad federativa.

En este orden de ideas, en nuestro marco normativo se
encuentra la Ley Federal de Fomento a las Actividades
Realizadas por Organizaciones de la Sociedad Civil, la
cual tiene por objeto promover y fomentar las activi-
dades realizadas por las OSC, así como establecer los
mecanismos para su colaboración con el Estado en la
búsqueda del bienestar social. La ley reconoce el valor
y la importancia de las OSC en el desarrollo de la so-
ciedad y busca fortalecer su capacidad para contribuir
de manera efectiva al bienestar comunitario.

A pesar de que dicha ley beneficia significativamente
a las OSC, pues permite su reconocimiento legal, ac-
ceso a recursos y colaboración con el Estado en la eje-
cución de programas y proyectos de interés social, aún
es necesario contar con un vínculo más sólido con las
entidades federativas y la administración pública fede-

ral, a fin de que las personas que forman parte de estas
organizaciones puedan participar de manera más acti-
va y propositiva mediante su propio fortalecimiento
(asesoría, capacitación y difusión de sus actividades).
Resulta pertinente crear una sinergia entre las OSC y
la administración pública, sobre todo, en cuanto res-
pecta al acompañamiento para la realización de trámi-
tes que les permitan consolidarse.

Uno de los mayores obstáculos que presentan las or-
ganizaciones de la sociedad civil para lograr consoli-
darse e incrementar el impacto de su labor es el des-
conocimiento de la tramitología que requieren llevar a
cabo para trabajar de forma adecuada, estos trámites
son:

Diseño de estatutos y protocolización notarial.

Inscripción al Registro Público de la Propiedad y
Comercio.

Inscripción al Sistema de Administración Tributaria
(e.firma).

Inscripción al Registro Federal de las OSC.

Obtención de Constancia de Acreditación de Acti-
vidades.

Solicitud de Autorización Donataria.

Cumplimiento de obligaciones fiscales.

Debido a la carga burocrática y a la falta de vincula-
ción efectiva entre las OSC y el sector gubernamental,
muchas veces resulta muy difícil para una organiza-
ción cumplir debidamente con los requisitos estableci-
dos, lo cual limita el desarrollo e impacto potencial de
las mismas.

En este orden de ideas, un mayor acercamiento en el
ámbito de las entidades federativas permitiría a las
OSC cumplir con sus actividades de manera más efi-
ciente y, en virtud de los fines que persiguen, benefi-
ciarían a más mexicanas y mexicanos en la búsqueda
del bienestar social.

Actualmente, la Secretaría de Bienestar (antes Secre-
taría de Desarrollo Social) es la encargada de coordi-
nar a las dependencias y entidades del gobierno para la
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realización de las actividades de fomento a que se re-
fiere la Ley Federal de Fomento a las Actividades Re-
alizadas por Organizaciones de la Sociedad Civil, sin
perjuicio de las atribuciones que las demás leyes otor-
guen a otras autoridades.

Ahora bien, a pesar de que la Secretaría de Bienestar
realiza debidamente su función en el ámbito federal, es
necesario acercar a las organizaciones con los gobier-
nos de las entidades federativas a fin de garantizar el
acceso a la información y, sobre todo, el acompaña-
miento para fomentar las actividades de las OSC, es-
pecialmente en lo relativo al cumplimiento de los re-
quisitos para estar debidamente constituidas y poder
operar sin ningún inconveniente.

Por ello consideramos pertinente establecer como una
facultad de la Secretaría de Bienestar la posibilidad de
celebrar convenios de colaboración con las 32 entida-
des federativas a fin de establecer unidades de vincu-
lación con las OSC, a efecto de brindar capacitación,
orientación técnica y asesoría a las organizaciones ci-
viles que se encuentran laborando en cada estado.

Por otra parte, la ley vigente todavía hace referencia a
la antigua Secretaría de Desarrollo Social, por ello, a
fin de homologar y actualizar la norma, también se
propone sustituir el término “Secretaría de Desarrollo
Social” por “Secretaría de Bienestar”.

Es importante destacar que la presente iniciativa no
genera ningún tipo de impacto presupuestario, ya que
no establece obligaciones que generen un gasto a la
Secretaría de Bienestar ni a la federación, únicamente
establece la facultad de la primera para celebrar con-
venios de colaboración con los gobiernos de las enti-
dades federativas.

Con el objetivo de exponer de forma clara y precisa el
contenido de la presente iniciativa, a continuación, se
muestra el siguiente cuadro comparativo entre el texto
vigente de la ley y la propuesta de modificación:

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a
consideración de esta soberanía la presente iniciativa
con proyecto de 

Decreto por el que se reforman los artículos 10 y 12
y se adiciona un artículo 12 Bis a la Ley Federal de
Fomento a las Actividades Realizadas por Organi-
zaciones de la Sociedad Civil

Único. Se reforman los artículos 10 y 12 y se adiciona
un artículo 12 Bis a la Ley Federal de Fomento a las
Actividades Realizadas por Organizaciones de la So-
ciedad Civil, para quedar como a continuación se pre-
senta:

Artículo 10. El Ejecutivo Federal constituirá la Comi-
sión de Fomento de las Actividades de las Organiza-
ciones de la Sociedad Civil para facilitar la coordina-
ción en el diseño, ejecución, seguimiento y evaluación
de las acciones y medidas para el fomento de las acti-
vidades establecidas en el artículo 5 de esta ley.

La comisión se conformará por un representante, con
rango de subsecretario u homólogo, al menos, de cada
una de las siguientes dependencias:
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I. Secretaría de Bienestar;

II. a IV. …

…

La Secretaría Técnica estará a cargo de la Secretaría de
Bienestar. Esta dependencia tendrá la facultad de in-
terpretación de esta ley, para efectos administrativos.

Artículo 12. La Secretaría de Bienestar será la encar-
gada de coordinar a las dependencias y entidades para
la realización de las actividades de fomento a que se
refiere la presente ley, sin perjuicio de las atribuciones
que las demás leyes otorguen a otras autoridades

Artículo 12 Bis. - La Secretaría de Bienestar podrá ce-
lebrar convenios de colaboración con los gobiernos es-
tatales a fin de establecer unidades de vinculación con
el propósito de brindar capacitación, orientación técni-
ca y asesoría a las organizaciones de la sociedad civil
de cada entidad federativa.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Notas

1 Véase, Qué es una OSC, Registro Federal de las OSC, Instituto

Nacional de Desarrollo Social, Gobierno de México, 7 de junio de

2018. Disponible en: https://www.gob.mx/indesol/acciones-y-pro-

gramas/registro-federal-de-las-osc#:~:text=Las%20organizacio-

nes%20de%20la%20sociedad%20civil%20son%20agrupacio-

nes%20constituidas%20por,electoral%20o%20religioso%2C%20

que%20no

2 Véase, Compendio estadístico del sector no lucrativo 2023, CE-

MEFI, segunda edición, 2023. Disponible en https://www.ceme-

fi.org/centrodedocumentacion/11568.pdf

3 Véase, Reporte de Donatarias autorizadas 2023, Secretaría de

Hacienda y Crédito Público. Disponible en: https://www.finanzas-

publicas.hacienda.gob.mx/work/models/Finanzas_Publicas/docs/c

ongreso/infoanual/2023/rda_2023.pdf

4 Véase, Instituciones sin fines de lucro, Economía y sectores pro-

ductivos, INEGI, información actualizada al 30 de noviembre de

2023. Disponible en: https://www.inegi.org.mx/temas/isfl/

Dado en el salón de sesiones de la 
Comisión Permanente, a 8 de mayo de 2024.

Diputada Laura Catalina Reyes Romero (rúbrica)

Actas

DE LA COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL Y PREVENCIÓN

DE DESASTRES, TOCANTE A LA VIGÉSIMA NOVENA REU-
NIÓN PLENARIA, LLEVADA A CABO EN MODALIDAD SEMI-
PRESENCIAL EL JUEVES 29 DE FEBRERO DE 2024

A las 17:25 horas del jueves 29 de febrero de 2024 se
reunieron en modalidad semipresencial los integrantes
de la Comisión de Protección Civil y Prevención de
Desastres de la LXV Legislatura del Congreso de la
Unión, según la convocatoria respectiva, publicada en
la Gaceta Parlamentaria.

La reunión se inició con la asistencia de 22 diputados:
9 de manera presencial y 13 vía telemática. Se contó
con quórum.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo, inició a la
vigésima novena reunión plenaria, en modalidad semi-
presencial, de la Comisión de Protección Civil y Pre-
vención de Desastres.

La Comisión de Protección Civil y Prevención de De-
sastres, con el propósito de garantizar la máxima cer-
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teza y claridad en las expresiones emitidas por los le-
gisladores, decidió para esta acta citar íntegramente las
intervenciones realizadas durante la vigésima novena
reunión plenaria. La medida se adopta a fin de salva-
guardar la integridad y precisión de las expresiones
vertidas durante la sesión. El texto citado proviene de
la versión estenográfica recibida en la comisión el
viernes 26 de mayo de 2024.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Muchas gra-
cias, diputada secretaria. Damos inicio a la vigésima no-
vena reunión plenaria en modalidad semipresencial de la
Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres.

Y antes de dar lectura al proyecto de orden del día, me
gustaría por la importancia del análisis que se va a ha-
cer aquí, leer unas líneas. Muy buenas tardes a todas y
todos los que nos acompañan el día de hoy, diputadas
y diputados. Hoy nos reunimos para abordar una serie
de propuestas que tienen un impacto significativo en la
gestión del riesgo de desastres y de la protección civil
en nuestro país. Es imperativo reconocer la urgente ne-
cesidad de fortalecer nuestras políticas en este ámbito,
adoptando una visión preventiva y proactiva.

Es crucial que la nueva ley refleje los estándares inter-
nacionales en materia de gestión de riesgos de desas-
tres y protección civil, así como las mejores prácticas
y lecciones aprendidas de experiencias pasadas. Coin-
cido plenamente con la propuesta de modificar el
nombre de la ley para reflejar adecuadamente su enfo-
que hacía la gestión integral del riesgo de desastres y
la protección civil.

Este cambio reflejará mejor la importancia de adoptar
un enfoque preventivo y proactivo en la gestión de los
riesgos, antes de que se conviertan en desastres, aline-
ándonos con los principios internacionales y fomen-
tando una cultura de prevención en nuestra sociedad.
Además, es esencial garantizar una coordinación efec-
tiva entre los sectores público, privado y social en to-
das las etapas de la gestión del riesgo de desastres.
Desde la identificación del riesgo hasta la reconstruc-
ción posterior a los eventos.

Ello requeriría la participación activa y la colabora-
ción de todas las partes interesadas, así como la asig-
nación adecuada de recursos y la implementación de
planes y programas de manera corresponsable. Las
propuestas presentadas por las diferentes diputadas y

diputados muestran un esfuerzo conjunto para fortale-
cer el marco normativo en materia de gestión integral
del riesgo de desastres y protección civil.

Es alentador ver el enfoque hacía la participación acti-
va de diversos sectores en la difusión de la cultura de
protección civil y la reducción del riesgo, especial-
mente para las poblaciones vulnerables. Es especial-
mente relevante la propuesta de incluir a los departa-
mentos, estaciones y centrales de bomberos como
parte del Sistema Nacional de Protección Civil y reco-
nociendo así su papel fundamental en la planificación
y gestión de riesgos a escala nacional.

La iniciativa para asegurar un capítulo sobre el enfo-
que de derechos humanos en la protección civil y la
gestión integral de riesgos refleja un compromiso cla-
ro con la protección de los derechos sociales, econó-
micos, culturales de todas las personas, especialmen-
te de las comunidades indígenas y afroamericanas.
Esto garantizará una política incluyente y sostenible
con la participación activa de la sociedad. Aborda va-
rios aspectos críticos, en primer lugar, destaco la im-
portancia de incluir disposiciones específicas para la
protección y el bienestar de los animales en situación
de desastre.

Los animales son parte integral de nuestra sociedad, y
su seguridad y bienestar deben ser considerados en to-
das las etapas de la gestión del riesgo de desastres.
Además, la propuesta busca establecer funciones cla-
ras para el Comité Nacional y asegurar la asignación
adecuada de recursos por parte del gobierno federal en
caso de desastre. Esto es fundamental para garantizar
una respuesta efectiva y coordinada ante situaciones
de emergencia. Estas medidas son necesarias para pro-
mover la seguridad y la resiliencia de nuestras comu-
nidades frente a los desastres naturales.

En el esquema de participación en formato de parla-
mento abierto, en la Cámara de Diputados y en el
Congreso local de Oaxaca se llevó a cabo con la fina-
lidad de realizar una consulta con representantes del
gobierno, especialistas, organizaciones sociales, Cruz
Roja, grupos de interés y ciudadanos en general, inte-
resados en el tema, a fin de enriquecer los criterios pa-
ra la dictaminación de esta ley, así como recibir pro-
puestas y opiniones. Gracias por proporcionar este
detallado resumen de las propuestas y opiniones pre-
sentadas en relación con la Ley General de Gestión de
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Riesgos de Desastres y Protección Civil en los parla-
mentos abiertos.

Parece que se han considerado una amplia gama de
perspectivas y sugerencias para enriquecer el proyecto
de ley y garantizar que aborden adecuadamente las ne-
cesidades y desafíos en este ámbito fundamental. Las
propuestas relacionadas con la participación ciudada-
na, la inclusión de comunidades indígenas y la promo-
ción de la cultura de protección civil son especialmen-
te relevantes para fortalecer la resiliencia de la
sociedad ante los desastres.

Sin embargo, es importante tener en cuenta algunas
consideraciones específicas en cuanto a la redacción y
alcance de ciertos aspectos de la propuesta. Por ejem-
plo, es fundamental una definición clara y coherente
de los términos utilizados, así como garantizar la par-
ticipación efectiva de todas las partes interesadas en el
proceso de gestión del riesgo de desastres.

En conclusión, estas propuestas representan un paso
importante hacia la mejora de nuestras políticas de
gestión de riesgo de desastres y protección civil, que
promueven la colaboración y la participación de todos
los sectores de la sociedad en la construcción de un fu-
turo más seguro y resiliente para todo el país.

Agradezco el apoyo de todas las diputadas y de todos
los diputados, asesoras y asesores, al personal de la
Comisión de Protección Civil y Prevención de Desas-
tres, representantes de los diferentes órdenes de go-
bierno, Cruz Roja, especialistas, organizaciones socia-
les, grupos de interés, y ciudadanos en general, para
llevar a cabo este dictamen de la Nueva Ley de Ges-
tión del Riesgo de Desastres y Protección Civil. Mu-
chas gracias. Es cuanto.

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Presidenta, si es tan amable, diputado Mario
Llergo, por favor, registrar mi asistencia por este medio.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Claro que sí,
diputado. Se registra su asistencia.

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Muchas gracias.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Presi-
denta, solicitarle…

El secretario diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza:
Presidenta. Me permite hacer uso de la voz.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Esta en uso
de la voz la diputada, pero ya había solicitado tú…

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Para
solicitar a la Presidencia que pueda ser integrado en el
orden del día el proyecto del dictamen que se presen-
ta, que presentamos las y los diputados de esta comi-
sión de la coalición integrada por Morena, PT y Verde,
que hicimos llegar el pasado viernes 23 de febrero a
las oficinas de la Comisión de Protección Civil, y en-
viado por correo electrónico a todas y todos los dipu-
tados integrantes de esta comisión para su análisis.

Lo anterior, con fundamento en lo dispuesto en los ar-
tículos 85, numeral 1, fracción XIV. El cual señala que
para el dictamen se requiere el voto aprobatorio de la
mayoría absoluta de las y los diputados de la comisión
que dictamina el artículo 158, fracción IV, que faculta
a la comisión para resolver sobre cualquier actividad
relacionada con su funcionamiento o términos de su
competencia.

Artículo 167, numeral 1. El cual señala que la reu-
nión de la comisión será la máxima instancia de de-
cisión. El artículo 177, numeral 3; el artículo 168,
numeral 1, fracción IV, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados.

También cito la respuesta del Comité de Decanos a la
solicitud de interpretación del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, formulada mediante el oficio nú-
mero CTYA/0238/2023, por el presidente de la Comi-
sión de Transparencia y Anticorrupción.

Si la comisión reunida en sesión ordinaria es el máxi-
mo órgano de decisión constituida en Pleno y se le co-
rresponde la aprobación del orden del día que se for-
mule. La respuesta del Comité de Decanos fue la
siguiente: 

La comisión reunida es la máxima instancia de deci-
sión al interior de la propia comisión. Está por encima
de la Junta Directiva y de cualquier Subcomisión o
grupo, por lo que la comisión reunida es el máximo ór-
gano de decisión de la comisión y que a éste le corres-
ponde el aprobar el orden del día de la reunión.
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Del mismo modo me gustaría citar que Miguel Ángel
Camposeco y Cadena. En el libro El dictamen legisla-

tivo señala que el dictamen es un acto de voluntad co-
legiada que reúne la decisión mayoritaria de los miem-
bros integrantes de un órgano de instancia previa de
decisión, denominada comisión de dictamen legislati-
vo o comisión dictaminadora.

Es decir, como diputadas y diputados de mayoría te-
nemos la decisión de presentar un proyecto de dicta-
men propio, por lo que no habría razón alguna de que
se nos impida poder presentar ante el Pleno de esta
comisión una nueva propuesta que responde a una ini-
ciativa del Ejecutivo y a una mayoría que representa la
voluntad popular.

Por su parte, el Diccionario universal de términos

parlamentarios define dictamen como una resolu-
ción acordada por la mayoría de los integrantes de
algún comité o comisión de un parlamento o congre-
so, con respecto de una iniciativa, asunto o petición
sometida a su consideración por acuerdo de la asam-
blea, por lo cual debemos dejar claro que la comi-
sión es la máxima instancia para la toma de decisio-
nes y que debe respetarse la decisión de la mayoría.
Nadie puede estar por encima del pleno de esta co-
misión.

Por último, señalar también el Prontuario de términos

prácticos y procedimientos más usados en el trabajo

parlamentario de la Cámara de Diputados del Con-

greso de la Unión, de José Sandoval Ulloa, que a la le-
tra dice: “El dictamen es consensuado porque las co-
misiones se integran tomando en cuenta la pluralidad
representada en el pleno de la Cámara y con base en el
criterio de proporcionalidad entre la integración del
pleno y la conformación de las comisiones, de tal ma-
nera que el pleno de la comisión reproduce en peque-
ño la composición política del pleno de la Cámara y es
una vía para el diálogo y la conformación de acuerdos
entre los grupos parlamentarios”.

Asimismo, me gustaría dejar constatado en el acta de
la tesis la tesis jurisprudencial 117/2004 de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, sobre los vicios deriva-
dos del trabajo de las comisiones encargadas del dic-
tamen que son susceptibles de purgarse por el Congre-
so respectivo, el cual señala que los procesos
legislativos establecen dos etapas:

La primera corre a cargo de una comisión que después
de estudiar el tema correspondiente, formulan un dic-
tamen. Y la segunda corresponde al Pleno de la Cáma-
ra del Congreso, que sobre la base del dictamen deli-
bera y decide.

El trabajo parlamentario en cada una de dichas etapas
tiene finalidades concretas, pues la comisión analiza la
iniciativa de ley y formula una propuesta para ser pre-
sentada mediante el dictamen correspondiente al Ple-
no, y este tiene como función principal discutir la ini-
ciativa partiendo del dictamen y tomar la decisión que
en derecho corresponda, de manera que dicho sistema
cumple una imprescindible función legitimadora de la
ley en razón de los mecanismos y etapas que lo inte-
gran.

En ese tenor, la posible violación del proceso legisla-
tivo en el trabajo de la comisión, que es básicamente
preparatorio, puede purgarse por la actuación posterior
del Congreso respectivo, que es al que corresponde la
facultad decisoria. Asimismo, la tesis P/J.94/2001, so-
bre las violaciones de carácter formal en el proceso le-
gislativo, que son irrelevantes y no trascienden de ma-
nera fundamental a la norma.

En el proceso legislativo pueden darse violaciones
de carácter formal que trascienden de manera funda-
mental la norma misma, de tal manera que provo-
quen su invalidez o inconstitucionalidad y violacio-
nes de la misma naturaleza que no trascienden al
contenido mismo de la norma, y por ende no afectan
su validez.

Lo primero sucede, por ejemplo, cuando una norma se
aprueba sin que el quórum necesario o sin el número
de votos requeridos por la ley, en cuyo caso la viola-
ción formal trascendería de modo fundamental, provo-
cando su invalidez.

En cambio, cuando, por ejemplo, las comisiones no
sugieren el trámite para el estudio de las iniciativas, no
se hayan emitido los debates que la hubieran provoca-
do o la iniciativa no fue dictaminada por la comisión a
que correspondía a su estudio sino que, por otra, ello
carece de relevancia jurídica si se cumple con el fin úl-
timo, buscado por la iniciativa. Esto es, que haya sido
aprobado por el Pleno del órgano legislativo y publi-
cado oficialmente.
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En este supuesto, los vicios cometidos no trascienden
de modo fundamental a la norma con los que culminó
el procedimiento legislativo. Pues este tipo de requisi-
tos tiende a facilitar el análisis, discusión y aprobación
de los proyectos de ley por el Pleno del Congreso. Por
ello, si éste aprueba la ley cumpliéndose con las for-
malidades trascendentes, para ello su determinación
no podrá verse alterado por irregularidades de carácter
secundario.

Por todos estos argumentos señalados, solicitamos las
y los diputados de la coalición integrados por Morena,
Verde y PT, que sea integrado en el orden del día el
proyecto de dictamen que presentamos en esta coali-
ción. Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, gracias.
Gracias diputada. Al respecto, justamente el día de
ayer fue una larga, un largo debate entre los secretarios
de la comisión. Les comentaba que era importante se-
ñalarles la preocupación respecto a la propuesta que
hacían.

Primero, porque no cumplían con todo el fundamento
que se necesita para presentar un dictamen, porque no
lo presentaban como predictamen, lo presentaban co-
mo dictamen. Y también es importante señalar que es-
ta acción podría violar el debido procedimiento legis-
lativo establecido en el artículo 117, numeral 3, el cual
establece que es facultad de la presidencia de la junta
directiva circular vía electrónica la propuesta de dicta-
men entre los integrantes con cinco días de anticipa-
ción a la reunión en que se discute y se vote.

En caso de una iniciativa preferente, que no es el caso,
esta debe circular con un mínimo de 24 horas previas
a su discusión y votación. Por lo que considero que es
esencial que se respeten los plazos y, por supuesto,
aceptamos la… ¿cómo le están llamando?

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): Presidenta, me permite por favor participar, Jor-
ge Ángel Sibaja Mendoza.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Permítame,
diputado, es que le estoy preguntando a la diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Dicta-
men.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Dictamen.
Necesitaríamos analizarlo, no sabemos lo que conten-
ga.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): A ver. Me permite.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Creo… sí,
permíteme diputado, estoy…

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): Presidenta, por favor le pido de manera respe-
tuosa…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Estoy en res-
puesta de la diputada, diputado, si me permites termi-
nar mi intervención.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): Ayer usted estuvo con todo el tiempo en la reu-
nión. Yo sí le pido respeto a todos los integrantes de la
coalición porque ya la escuchamos ayer y usted otra
vez viene bajo ese esquema de dar, de llevar usted so-
la la reunión.

Somos compañeras y compañeros pares. Le pido res-
peto para que podamos avanzar y dar la participación
y escuchar a todas y todos, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Claro que sí,
diputado. Pero está interviniendo la diputada y le estoy
contestando que cómo le están llamando. Debería lla-
marse proyecto para poderlo nosotros analizar. Nos-
otros no conocemos…

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): Presidenta, ya fue enviado a los correos.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputado, es
que tú dices que te interrumpo, pero el que está inte-
rrumpiendo eres tú. Yo te pido que me dejes terminar
mi intervención para poder continuar.

La pregunta es ¿le están llamando…?

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Le es-
tamos llamando, no. Es un proyecto de dictamen.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Ah, proyec-
to de dictamen.
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La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Es un
proyecto de dictamen… que se presentó, presidenta, el
23 de febrero. Se giró oficio a esta comisión, ¿sí?… 

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Así es.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: … y se
circuló debidamente a cada una de las diputadas y los
diputados de toda la comisión.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, diputada,
y por eso le hacía alusión que esto podría violar el de-
bido procedimiento legislativo establecido en el artí-
culo 117, numeral 3, el cual establece que es facultad
de la Presidencia de la Junta Directiva circular vía
electrónica la propuesta de dictamen, porque así le lla-
maron: dictamen, no proyecto de dictamen. Y yo co-
mentaba el día de ayer en la Mesa Directiva que no me
iba a prestar de ninguna manera, y lo digo en esta me-
sa también, a faltar al debido proceso legislativo.

Entonces, lo aceptamos con mucho gusto, claro que sí,
porque esos son los trabajos de las mesas de comisión,
con el nombre que nos está diciendo como proyecto
para que se analice, se analice y se estudie porque yo
en lo personal no sé lo que diga ese documento, no sé
en qué esté basado, no sé qué estudios tengan, no sé
qué análisis se hayan realizado.

Somos un cuerpo colegiado donde todos decidimos el
dictamen. Ayer les comentaba que era un trabajo uni-
lateral y el trabajo de una comisión es participar todos.
Se hacía alusión de que no se integraron propuestas de
los diputados de Morena, del PT y se integraron todas
al grado que aquí traigo el expediente y se integraron
todas. Pero para no salirme del tema, por supuesto que
se acepta. No sé si lo tenga para que lo recibamos…

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Como
le digo, presidenta, se presentó… se presentó el 23 de
febrero a la comisión y se ha girado a cada una de las
diputadas y diputados para su observación. Y quiero
pedirle, presidenta, con fundamento en el artículo 167,
numeral 1, que se someta a votación del pleno el que
se incorpore este proyecto y, a su vez, se analice, se
vote, en este momento.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, diputada.
Tenía el uso de la palabra…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: El dipu-
tado Sibaja.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sibaja.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Diputado
Sibaja.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (vía telemá-
tica): Sí, buenas tardes a todas y todos los compañeros
diputados y equipo técnico que nos acompaña. Prime-
ramente, presidenta, en lo personal suscribo lo que se-
ñala la diputada Olimpia Tamara.

El objetivo principal es que se pueda integrar en el or-
den del día la propuesta de dictamen propuesto por pre-
cisamente las compañeras diputadas y diputados y que
se pueda continuar con los trabajos legislativos, que se
atienda la propuesta de la mayoría, por lo que estoy en
este momento que sea agregado en el orden del día el
proyecto de dictamen propuesto, con fundamento en el
artículo 158, fracción IV, que faculta a la comisión para
resolver cualquier actividad relacionada con su funcio-
namiento o término de su competencia. Por eso mi soli-
citud de que se pueda someter en este preciso momento
a votación. Y considero, diputada y diputados, que este
proyecto fue enviado con anticipación y que podamos
avanzar para darle continuidad a la reunión. Es cuanto.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putado. La diputada Maribel, por vía Zoom.

La diputada Maribel Martínez Ruiz (vía telemática):
Sí, diputada presidenta. Agradezco mucho tu atención.
Quiero que conste en el acta que vía Zoom no pudimos
entrar en tiempo y forma toda vez que no había ni vi-
deo ni sonido y que esta se fue desarrollando sin haber
tenido el acceso debido.

En segundo lugar, apoyar la moción de nuestra com-
pañera diputada Olimpia y solicitar atentamente ante
la soberanía de este pleno que es el máximo decisorio
para la comisión que podamos votar en este pleno las
dos propuestas de proyecto de dictamen que tenemos
para que se pueda incluir en el orden del día corres-
pondiente. Es cuanto. Muchas gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Hay otro di-
putado vía Zoom. Pablo Amílcar. Diputado Pablo
Amílcar.
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El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (vía
telemática): Pablo Amílcar, presidenta. Le agradezco
mucho el uso de la palabra. Y mire, usted decía que
conociera la mayoría el dictamen, que para eso es este
artículo, y en realidad lo que le planteamos es que la
mayoría precisamente es la que está pidiendo que se
incluya el dictamen en el que trabajamos en esta se-
sión, es decir, que el dictamen que se discuta sea el
dictamen que está proponiendo nuestra compañera
Olimpia y que todos, digamos, seamos… que se res-
pete la voluntad de la mayoría de los miembros de la
comisión.

Es decir, estamos pidiendo que se ponga a votación,
estamos pidiéndole la mayoría de esta comisión…
Desde hace ya algunos días en la Mesa Directiva se ha
hecho así. Se ha hecho así también, insisto, vía correo
electrónico. Se distribuyó con todos los miembros de
la comisión este proyecto y lo que nos planteamos es
que no se puede, digamos, tratar de secuestrar esta dis-
cusión. Obviamente, no es un tema menor lo que esta-
mos planteando… que es un trabajo que se ha venido
haciendo y que lo que nos planteamos es que se discu-
ta en tiempo y forma en esta comisión.

Sí entendemos las posiciones políticas de los diferen-
tes partidos, entendemos cuál es que, digamos, lo que
se plantea en este momento, pero no queremos dila-
ciones. Lo que nos planteamos es que tenemos la legi-
timidad de pedir que se discuta el documento que he-
mos planteado y pedimos, de acuerdo con la Ley
Orgánica, nuestro Reglamento, que se ponga a discu-
sión ese documento. Y si es necesario, usted vótelo y
que sea la comisión la que lo defina, no solamente la
Mesa Directiva, no solamente la Presidencia, sino la…
el pleno de esta comisión. Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putado. Y haciendo alusión a las palabras que usted
mencionó, en tiempo y forma. Creo que así debe ser: en
tiempo y forma. Referente a la diputada Maribel, la-
mento lo que está pasando vía Zoom, pero, pues, estos
son los riesgos que corremos cuando estamos vía Zoom.
Esperemos que se componga a través de la reunión, du-
rante el resto de la reunión. Y la propuesta de ella es que
sean dos dictámenes… los dos dictámenes que se lean.

Recibimos el oficio el… 23. Y nos dice que cinco dí-
as, sin contar sábado y domingo, por supuesto. Enton-
ces, hoy sería el quinto día, pero lo presentaron… co-

mo dictamen, no como proyecto de dictamen ni como
propuesta. Y yo ayer hacía alusión en la Mesa Directi-
va la importancia de la fundamentación. Es como si yo
presentara el proyecto que tenemos y nada más las ho-
jas con el articulado. Tenemos que presentar en base a
qué fue cada articulado: propuesta de quién, con base
en convenios internacionales, la Constitución, la mis-
ma ley, los foros… fueron muy, muy importantes.

Entonces, lo que puedo hacer es recibir el documento
en este momento para darle la entrada oficial como
proyecto porque ayer lo presentaron como dictamen.
Y un dictamen no lo pueden hacer unilateralmente…
un grupo de personas: lo tenemos que hacer la comi-
sión completa porque, si no, sería una falta de respeto
para el trabajo tan arduo que se llevó a través de los
asesores, a través de los diputados, los que nos dimos
a la tarea de leer artículo por artículo, de estar en los
foros todo el tiempo, de estar escuchando a las entida-
des federativas, a los municipios, qué pensaban de es-
to. Sería una falta de respeto.

Entonces, bueno, pues lo recibo. De entrada, sigue la
diputada, okey. La diputada Érika Vanessa del Casti-
llo; sí, adelante, diputada, por favor.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias,
presidenta. Sumando un poco de lo que usted ya con-
firmó, que fue entregado el día 23 de febrero, ya co-
rrieron los cinco días, usted dice que sábados y do-
mingos no, pero al final del día ya son los cinco días.
Según el artículo 167, pues nos dice que podemos pro-
poner a que se vote, yo creo que no nos quita nada que
se vote ahorita, si realmente puede subirse o no.

Y si gusta después de eso podríamos tener otra discu-
sión de cómo le hacemos para aquellos, que desde su
facultad que tiene como presidenta de haber circulado
el documento, bueno, pues que a lo mejor ahorita lo
puedan leer rápido con sus asesores. Pero nosotros po-
dríamos ahorita yo creo que votar, primero votar si se
acepta lo que propuso la diputada Olimpia o no, y des-
pués ya discutimos por qué sí, por qué no.

Primero a votación y si quiere podemos tener algunas
rondas a favor y en contra, pero sugiero que ahorita de
acuerdo con lo que nos mandata aquí, en el artículo
167, de reuniones de comisiones en su articulado pri-
mero, pues yo solicito que podamos llevarlo a vota-
ción, por favor. Gracias.
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La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada Érika. Quiero contestar uno por uno porque si
no se me van a ir las respuestas. Por supuesto que no
nos negamos a recibirlo y quiero repetir y a lo mejor
no me he dado a entender que se presentó como dicta-
men, no como proyecto. Si se hubiera presentado co-
mo proyecto, de verdad con la civilidad, hubiéramos
dicho: bueno.

Aun así violentando el que quien tiene la facultad de
circular es la presidencia de las comisiones, ellos los
circularon los diputados Sibaja, Maribel y Edgardo, si
no me equivoco; circularon sin aviso, sin llegarlo a ha-
cer a la presidencia, lo circularon ellos por propia de-
cisión y entonces se desconoce oficialmente eso. Ése
es el primero.

El segundo, que lo meten, y lo repito, como dictamen,
no como proyecto ni como propuesta. Entonces, insis-
to, creo que lo correcto para no violentar nuestro debi-
do proceso es recibirlo y por supuesto que no lo po-
dríamos votar, yo al menos ahorita lo digo claro, no lo
podríamos votar, yo en lo personal porque no sé lo que
diga, no sé en qué se fundamenta y necesitaríamos es-
tudiarlo, analizarlo y para poder determinar si estamos
de acuerdo o no.

Podemos estar de acuerdo, podemos leerlo y decir que
estamos de acuerdo, coincidimos. Sin embargo, se le
tiene que dar la entrada como no los marca el regla-
mento para no violentar el debido proceso. Sí, diputa-
da.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Bue-
no, primero que nada, quiero solicitar a la presidencia
todo lo que se ha versado en este momento quede
asentado en el acta. Segundo, aquí tengo el escrito pre-
sentado y dice: proyecto de decreto. Y que se presentó
el día 23 que, además, debe constar en su correo.

En este momento tengo aquí el acuse de recibido del
día 23 de febrero por Gerardo, a las 5:30 de la tarde,
con número de oficio JASM/LXV/140/2024. Así es
que aquí está, consta el acuse de recibido de la comi-
sión, si, como proyecto.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Efectiva-
mente. Si me permiten darle lectura para que entremos
en contexto todos, para los que no les hicieron llegar
porque bueno, también es importante decir que se in-

tegraron cuatro diputados, diputadas, más a esta comi-
sión para esta discusión.

Dice así: “Diputada Ana María Balderas Trejo, presi-
denta de la comisión, que es la de la voz, sirvan estas
líneas para enviarle un cordial saludo, hago referencia
al dictamen a la iniciativa con proyecto de decreto…
hago referencia al dictamen a la iniciativa con proyec-
to de decreto por el que se expide la Ley General de
Protección Civil y Gestión de Riesgo de Desastre, pre-
sentada por el licenciado Andrés Manuel López Obra-
dor, presidente constitucional de los Estados Unidos
Mexicanos que nos fue enviado en días pasados”.

Al respecto y después de haber realizado un análisis al
mismo, las y los secretarios e integrantes de esta co-
misión de la Coalición Juntos Haremos Historia, Mo-
rena, PT y Partido Verde Ecologista, enviamos a usted
una nueva propuesta de dictamen, la cual solicitamos
de manera respetuosa pueda ser incluida en el orden
del día de la reunión de la Junta Directiva misma que
está programada para el 28 de febrero, a las 11:00 ho-
ras.

Cabe señalar que esta propuesta de dictamen ya ha si-
do enviada a los correos electrónicos de todas las di-
putadas y de todos los diputados que integramos esta
comisión. Anexo a la presente de manera digital el
mencionado documento, sin otro particular reciba mi
más distinguida consideración.

Se recibió, insisto, el 23 de febrero de 2024 y, efecti-
vamente, lo dice así, diputada. Pero hago alusión nue-
vamente al artículo 177, numeral 3, que establece que
es facultad de la presidencia de la junta directiva cir-
cular vía electrónica la propuesta. Aparte de que no me
la enviaron ni platicaron y que saben que hay diálogo,
le enviaron a todos los demás, violentaron esto.

Pero insisto: de verdad creo que de todos el interés de
que esto salga, yo lo único que pido es que no conoz-
co lo que dice este documento, creo que varios de los
que están vía Zoom y aquí mismo presentes no cono-
cen el citado documento. Lo aceptamos y lo leemos y
si quieren decretamos un receso para darle el estudio y
análisis debido a la importancia de esta ley.

Sí, diputada, pero para no generar diálogos, le parece,
diputada Érika.
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La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Presiden-
ta, insisto. Si bien es cierto, ya le mostró la compañera
diputada Olimpia el acuse donde se hizo entrega del día
el día 23 el proyecto de dictamen y como lo establece
también las facultades que usted tiene como presidenta
de esta comisión, quien tenía que circular este proyecto,
pues al final del día, pues es usted y no nosotros.

Ahora bien, así como usted está haciendo una pro-
puesta, la cual quiere votar, ¿por qué no primero ago-
tamos esta primera propuesta de ver si sube a la orden
del día o no este proyecto que estamos discutiendo? Si
no sube, pues no pasa nada, pero si sí, pues ya que
continúe la sesión. Esa es nuestra sugerencia, nosotros
no tendríamos ningún problema que ahorita lo poda-
mos votar y yo solicito la votación, por favor. Gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se dará
la palabra al diputado Pablo Amílcar, de Morena.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Gra-
cias, presidenta. Queremos hacerlo de una forma res-
petuosa, ¿no?, pero la verdad es que creo que no se es-
tá haciendo respetuoso desde la Presidencia al pleno
de esta comisión. El argumento del nombre es, a todas
luces, risible. Realmente no es un argumento ni si-
quiera jurídico. Si son títulos y se puso otro título, ya
dijo la diputada Tamara que no fue así, pero lo que yo
le pido es que respete la voluntad de la mayoría y de
los que trabajamos también en ese otro proyecto, y que
se circuló. 

Usted dice que no lo conoce, pero eso es responsabi-
lidad personalísima suya, porque usted acaba de leer
un acuse donde acepta que hace varios días, el 23 pa-
ra ser precisos, usted recibió el documento; y lo reci-
bió no solamente en físico, sino también por correo
electrónico, y que no lo haya leído es responsabilidad
de usted y de su equipo técnico, que no lo hayan cir-
culado es responsabilidad del equipo técnico y de us-
ted también.

Entonces, no nos cae a nosotros esa parte. Eso debió
haberlo hecho usted, debió haberse dado esa discusión
en ese momento, cuando usted recibe esta petición y
no ahora tratar de hacer una maniobra dilatoria tratan-
do de posponer esta discusión, cuando a todas luces

tenemos mayoría para poder votarlo. Si usted quiere
presentar un receso, una cosa así, nosotros planteamos
que no. Nosotros decimos: “Votemos en la integración
del orden del día y que se vote”.

Si ustedes quieren retirarse la sesión, nosotros quere-
mos seguir en la sesión, es decir, no posponer esta dis-
cusión y poder sacar adelante este dictamen, de acuer-
do con lo que establece nuestro reglamento. La Mesa
Directiva, los secretarios de esta comisión también
cuentan y el pleno es el que manda; y aquí estamos en
pleno y pedimos que se respete la voluntad de la ma-
yoría. Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putado.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Contes-
tará la presidenta.

El diputado: Si me permiten pedir la palabra.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Porque están
insistiendo los que están vía Zoom.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Enton-
ces, le damos la palabra a la diputada Maribel Martí-
nez, del PT.

La diputada Maribel Martínez Ruiz: Gracias, diputada
secretaria. Insistir en mi solicitud y también, como ya
lo expresó nuestro compañero diputado Amílcar, pues
es necesario resaltar, insistir en que la máxima instan-
cia decisoria de una comisión ordinaria es su pleno, no
su presidencia, no su junta directiva; y ante este argu-
mento, reiterar mi solicitud atenta y respetuosa de que
sometan a la voluntad de este pleno, ambos proyectos
de dictamen, y que tomemos la decisión de cuál se in-
corpora al orden del día y proceder entonces a su dis-
cusión.

Insisto: La máxima instancia decisoria de una comi-
sión ordinaria es su pleno, y tu obligación, diputada
presidenta, es someterlo a la consideración ante es-
tas solicitudes. En el ánimo de avanzar, te solicito,
insisto, atenta y respetuosamente, puedas someter a
la consideración de este pleno, los proyectos de dic-
támenes que se incorporarán al orden del día. En
cuanto.
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La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada. Damos la palabra a la diputada Olimpia Gi-
rón, de Morena.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Sí, una
vez más, presidenta, solicitar que se someta a la vota-
ción del pleno, la incorporación en el orden del día de
este dictamen presentado.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, diputada.
Ya escuchando a todos mis compañeros y compañeras
diputadas, insisto, no conozco, no sé quién más pueda
decir, no lo conozco. Me dice el diputado Amílcar…

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros:
Amílcar, a sus órdenes.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputado
Pablo, nosotros no nos concentramos en el tema del
dictamen porque también ya estaba, el dictamen, ya lo
habíamos circulado cuando nos llega esta propuesta.
Yo creo que los trabajos legislativos son serios, los tra-
bajos legislativos son una responsabilidad.

Ayer hablaban de que si corría tiempo porque estába-
mos en tiempos de campaña, que porque si… A mí no
me interesa si estamos en tiempos de campaña, si es-
tamos… A nosotros nos pagan por estar aquí, por sa-
car los trabajos que tenemos aquí; y decía ayer que sa-
car una ley tan importante para México, de verdad
tomemos conciencia.

México es altamente sismológico, tiene problemas
muy grandes de inundaciones, y ahí vienen, ya los te-
nemos. Está cayendo ceniza del volcán Popocatépetl y
tenemos deslizamientos, y ahí viene la sequía. De ver-
dad, les quiero pedir la prudencia necesaria de todas y
de todos los diputados que conforman esta comisión
para que no saquemos leyes y, sobre todo, esta tan im-
portante para los importante para los mexicanos, a bo-
te pronto.

Ayer les decía y les proponía que en una semana nos-
otros agarramos la propuesta que ustedes hacían y que
en una semana ya teníamos dictamen, y no lo acepta-
ron. Ahorita estoy pidiendo, la recibimos, pero necesi-
tamos analizarla, necesitamos analizarla. No, yo no
puedo agarrar un documento y decir: Pues a favor y en
contra, pero ¿a favor y en contra de qué? Necesitamos
analizarla, estudiarla.

Eso de que las mayorías mandan, digo, la verdad es
que sí pediría que quede a sentado en actas porque
desde ayer nos decían que las minorías no teníamos
voz, pues por supuesto que sí la tenemos; y por eso en
este dictamen estamos metiendo a las minorías, donde
las están sacando. Nosotros estamos incluyendo a los
indígenas, y los están excluyendo de los grupos priori-
tarios. Estamos metiendo a la gente con morbilidad,
eso es lo que tenemos que analizar.

Permíteme, diputada. Es lo que tenemos que analizar,
no es así de rápido sacar una Ley de Protección Civil,
allá afuera, los encargados de la protección civil, los
especialistas de la protección civil y de la gestión de
riesgos de desastres, que entre ellos está la secretaria
de gestión de riesgos y prevención civil de la Ciudad
de México, con argumentos tan importantes que nos
dieron. De verdad, creo que tendremos que analizarlo
seriamente, este documento que nos están presentan-
do.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Presi-
denta…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, permíte-
me. Nada más déjame terminar mi intervención. Tene-
mos que analizarlo seriamente.

El: Presidenta…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Entonces, lo
que vuelvo a proponer es recibirlo y llevárnoslo a
nuestro estudio y análisis de todos los integrantes de
esta comisión.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Presi-
denta, permíteme un segundo. Le solicito que haga,
diputados o diputadas que están en Zoom pidiendo la
palabra, alzar la mano que está en su ícono de reaccio-
nes, para poderlos anotar; y los que están presencial,
también igual, que alcen su mano; y cuando uno de us-
tedes termine su intervención, digan cuánto para que
inicie el otro diputado con su palabra. Es cuanto.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, diputada
Érika.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Vamos
en orden. Vamos en orden.
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La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Ah, vamos
en orden.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: La dipu-
tada Maribel Ruiz, del Grupo Parlamentario del PT,
tiene la palabra.

La secretaria Maribel Martínez Ruiz: Sí, toda vez que
nos ha propuesto, la diputada presidenta, un receso pa-
ra que ella pueda leer el dictamen que se le entregó
desde el pasado 23 de febrero, creo que debes, diputa-
da presidenta, de acuerdo con tus funciones, someter-
lo a consideración de este pleno.

Si se aprueba el receso para que tú puedas revisar el
proyecto que te circularon desde el 23 de febrero,
quienes ya lo recibimos, lo estudiamos y estamos ya
en toda la disposición de poder discutirlo. A lo mejor
tú necesitas tiempo, pero tu responsabilidad es some-
terlo a la consideración de este pleno. Recordando que
es justamente el pleno de esta comisión nuestra máxi-
ma instancia decisoria y que tú como presidenta debes
acatar. Mi propuesta sigue siendo someter a la consi-
deración de este pleno, la máxima instancia decisoria,
qué dictamen es el que se incorpora al orden del día
para su discusión y ahí puedes plantear la argumenta-
ción en la discusión a favor o en contra. Es cuanto,
muchas gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, le da-
mos gracias, diputada. ¿Va a contestar usted? Le damos
la palabra. Damos la palabra a la diputada Érika, del
Grupo Parlamentario de Morena. Adelante, diputada.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias,
secretaria. Insisto: Una, lo que usted ahorita nos acaba
de comentar, presidenta, son argumentos ya para la
discusión del dictamen que vayamos a aprobar ahori-
ta, si sube o no.

Insisto: queremos que se lleve a votación si este pro-
yecto de dictamen lo subimos, sometemos que suba a
la orden del día o no. Por ello pido que lo votemos.
Primera.

Y segunda, usted comenta que nosotros estamos aquí
para trabajar, entonces en ese sentido, aunque tenemos
sesiones ciertos días, también es cierto que cuando se
amerita trabajamos sábados y domingos, así hemos se-
sionado. Entonces me parece que aquí vamos a estar,

no tenemos prisa, como bien dice, nos interesa por su-
puesto México, nos interesa por supuesto todo lo que
tenga que ver con protección civil y nos urge que aho-
rita podamos nosotros subir a votación, desde ese ar-
gumento que también usted está preocupada por Mé-
xico, si queremos llevar a cabo la incorporación de
este proyecto de dictamen al orden del día o no. En-
tonces, creo que ya lo hemos dicho varios, votémoslo
y listo. Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada Érika.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Le da-
mos la palabra al diputado Jorge Sibaja. Adelante, di-
putado.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza: Compañe-
ras, compañeros, presidenta, considero que debemos
centrarnos en el tema, ya los diálogos, lo que usted
ayer mencionó y repetía muchas veces, ya lo escucha-
mos ayer en Junta Directiva. Sí le pido de manera res-
petuosa que podamos llevar a cabo esta votación para
poder avanzar y ya no estar postergando esta reunión.
Que se inserte en el orden del día y que podamos avan-
zar, presidenta.

Considero que ya el argumento que dice que no se en-
vió, ya se envió. Se le envió precisamente y no pode-
mos estar dilatando esta situación. Al país le urge una
Ley de Protección Civil y nosotros, ayer lo mencionó
usted muy bien, como representante populares tene-
mos la responsabilidad de poder avanzar y ya no dila-
tar. Si vamos a más tiempo, a más comentarios, pues
ya hay una cronología mencionando. Imagínense, ya
vamos para varios meses desde el 3 de octubre, que el
Ejecutivo federal envió esta iniciativa para expedir la
nueva Ley de Protección y Gestión de Riesgo.

Y es importante que podamos avanzar. Ya de manera
respetuosa ayer agotamos el diálogo; ¿por qué se trae
el día de hoy presidenta a este pleno? Porque ayer no
hubo las condiciones, usted estuvo en una cerrazón to-
tal dando una argumentación que desde su punto de
vista partidario, del Partido de Acción Nacional que
usted representa, pues es válido que usted tenga la pos-
tura la posición política, pero ya no podemos estar re-
trasando este proceso. Le hago el llamado de manera
responsable para que podamos avanzar de manera
conjunta. Somos un equipo colegiado todos en la co-

Martes 14 de mayo de 2024 Gaceta Parlamentaria35



misión y la finalidad de esta reunión es poder avanzar.
Es cuanto.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putado.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Damos la
palabra a la diputada Olimpia Girón, del Grupo Parla-
mentario de Morena. Adelante, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Una
vez más insto a que todos los puntos, presidenta, que
usted ha tocado son relevantes para toda la ciudadanía,
es de importancia trascendental y sabemos que ocu-
rren desastres naturales en todo nuestro país. Por ello
mismo es que considero que tenemos que seguir los li-
neamientos que nos marca nuestra reglamentación.
Vuelvo a instar respetuosamente a que votemos la in-
corporación del dictamen.

Ya en su momento se llevará la discusión y es ahí don-
de verteremos los pros y los contras cada uno de nos-
otros porque es el pleno de esta comisión quien debe
de determinar, el pleno y eso quiere decir que somos
todas y todos los diputados que formamos parte de la
misma, los que debemos de decidir en este momento.
Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Ya me co-
rresponde.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Adelan-
te, diputada.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Para abun-
dar un poco en todos los comentarios que se han he-
cho. Diputado Sibaja, si usted no mal recuerda, se dio
una prórroga de parte de la Mesa Directiva para poder
dictaminar hasta el día 30 de abril. Hay algo que me
gustaría que las diputadas y diputados que no lo sepan
y que entren en contexto, es que también la Mesa Di-
rectiva solicitó la opinión de la Comisión de Presu-
puesto.

Para la generación de una ley, de verdad es bien im-
portante la opinión de Presupuesto. Si la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, presidida por el diputa-
do Erasmo González Robledo, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, no emitió su opinión sobre el impacto
presupuestario de la Ley de Gestión de Riesgos de De-

sastres y Protección Civil, puede haber varias implica-
ciones, de verdad. Y contra ello fuimos, aunque evadió
la responsabilidad, contra ello fuimos y trabajamos
aun sin eso.

Retrasa el proceso legislativo la falta de opinión de la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Puede re-
trasar el avance del proyecto de ley, ya que es necesa-
rio tener en cuenta su evaluación para proceder con la
siguiente etapa del proceso legislativo. Lo anterior,
con fundamento en el artículo 18 de la Ley de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, artículo 158, fracción
X, que a la letra dice: “Emitir la aprobación de las opi-
niones fundadas que tengan que elaborar en términos
de la normatividad aplicable o cuando la Mesa Direc-
tiva (que es el caso) u otras comisiones soliciten su
opinión respecto a asuntos de su competencia”.

Pero otra cosa que también tuvimos, diputados -de
verdad y me pareció una falta de respeto porque no fue
la primera, y también contra eso tuvimos que trabajar
en el dictamen-, fue la falta de seriedad y de respeto,
así como… No sé si sea el desconocimiento de la ley,
pero no lo creo. De parte de la coordinadora nacional
de Protección Civil, la licenciada Laura Velázquez Al-
zúa, una violación de parte de la coordinadora nacio-
nal del artículo 158, fracción VIII, que a su letra dice:
“Elaborar el acuerdo para solicitar la comparecencia
de servidores públicos, invitaciones a reuniones de tra-
bajo o encuentros para solicitarles información, opi-
nión o aclaración sobre asuntos que sean de compe-
tencia de la comisión”.

Era importantísima su opinión. Y ustedes vieron cómo
tratamos a la secretaria del Distrito Federal de Gestión
de Riesgos. La tratamos superbién, de verdad. No es
una cuestión de ser groseros con la gente que no coin-
cide con nuestras ideas. Es de trabajar en conjunto. En
dos ocasiones le pedimos su comparecencia y en nin-
gún vino. Es una falta de respeto a esta soberanía, a la
Cámara de Diputados. Hoy nos enfrentamos a una si-
tuación que requiere nuestra atención y reflexión ur-
gente. Nos encontramos ante una clara violación al ar-
tículo, repito, 158, el cual ya leí.

La comparecencia de servidores públicos y las reunio-
nes de trabajo son herramientas fundamentales para el
ejercicio de nuestras funciones como legisladores. Nos
permiten obtener información relevante, escuchar di-
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ferentes puntos de vista y tomar decisiones informadas
sobre asuntos de interés público. Por tanto, es impera-
tivo que se respeten los procedimientos establecidos
en nuestro reglamento para garantizar la transparencia
y la legitimidad de estos procesos.

En este sentido, de verdad insto a todos los miembros
de la Comisión de Salud Los miembros de esta comi-
sión a hacer valer el cumplimiento del Reglamento y
exigir que se respeten las disposiciones establecidas en
él. Debemos velar por el respeto de las normas y por
la integridad de nuestro proceso legislativo, sin impor-
tar las circunstancias o las presiones externas que po-
damos enfrentar.

Nuestra responsabilidad como legisladores es defen-
der el estado de derecho y los principios democráticos
que sustentan nuestro sistema político. No podemos
permitir que se socave la legitimidad de nuestras deci-
siones mediante el incumplimiento de las normas que
nos hemos dado nosotros mismos. Es hora de actuar
con determinación y firmeza para restaurar el respeto
a nuestro reglamento y nuestras instituciones. Trabaja-
mos contra todo esto. De verdad, hemos sido pacien-
tes. Pero ahorita, de verdad, recibir este documento sin
saber si es el mismo primero, sin leerlo, sin analizarlo,
sin estudiarlo, no podría votarlo…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Vamos a
un orden.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿Tienes lis-
ta?

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Tengo
lista.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Entonces,
para que anotes a la diputada Érika por favor, secreta-
ria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Damos la
palabra a la diputada Maribel Martínez Ruiz, del Gru-
po Parlamentario del PT. Adelante, diputada.

La diputada Maribel Martínez Ruiz: Gracias, diputada
secretaria. Pregunto a la presidencia de la comisión en
qué momento atenderá mi reiterada solicitud de some-
ter a consideración de este pleno, la máxima instancia
decisoria de la comisión, la solicitud de que votemos

cuál de los proyectos de dictamen se incorpora al or-
den del día.

La exposición que usted nos ha hecho, diputada presi-
denta, corresponde ya a la discusión propiamente de
uno de los proyectos de dictamen, sin que hayamos en-
trado o aprobado incluso el orden del día. Entonces yo
solicito atentamente que aprobemos en primera instan-
cia nuestro orden del día para que se dé la discusión.
Ahorita no tenemos orden del día. Y lo que tú estás ha-
ciendo es negándote a la responsabilidad que tienes de
atender al pleno de esta comisión.

Reitero, mi solicitud es que se someta a la considera-
ción de este pleno, la máxima instancia decisoria de la
comisión, cuál de los proyectos de dictamen se incor-
pora al orden del día y en su caso hacer la discusión
correspondiente. Es cuanto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada. Seguimos con el diputado que alzó la mano,
el diputado Pablo Amílcar. Adelante, diputado.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Gra-
cias. Pues llamo a que se haga, como dice la presiden-
ta, caso al Reglamento. Aquí lo que se está haciendo,
presidenta, es que usted está desobedeciendo el Regla-
mento de la Cámara de Diputados.

Primero, porque se niega a poner a consideración del
pleno las decisiones que cree usted que puede tomar,
pero no. Tiene que el pleno de la comisión debe tomar
estas decisiones que usted plantea.

Segundo, en el artículo 168 me parece que hay una
confusión cuando se lee este artículo. Primero habla de
la Mesa Directiva de la Cámara, no habla de esta Me-
sa Directiva que usted preside, habla de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara. La opinión además no es vincu-
lante, la opinión que está planteando usted.

Tercero, la iniciativa tiene una evaluación de impacto
presupuestario, pues proviene del Ejecutivo federal.
Entonces existe ya este estudio de impacto presupues-
tario del que habla el artículo 158. Y por lo tanto, ese
argumento tampoco es válido, señora presidenta. Me
parece que es necesario que evaluemos, que aquí ob-
viamente está dándose una discusión política y que us-
ted está representando una postura política, no una
postura de presidenta de esta comisión, a lo que tam-
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bién le llamamos, de acuerdo con el Reglamento, que
usted sea imparcial. 

Primero, simplemente en la discusión, es decir, usted
está argumentando cada una de las intervenciones que
tenemos nosotros, como si se tratara de un debate po-
lítico, no técnico. Y lo que digo es: “Anótese en la lis-
ta de discusión”, y entonces vayamos argumentando
cada uno de los miembros de la comisión, pero ya en
el debate de la iniciativa, como bien decía la diputada
Maribel hace un momento. No se trata solamente de
hacer lo que la presidenta…

Bueno, le iba a decir propone, pero ni siquiera ha pro-
puesto. Usted dice recibo el documento que ustedes
enviaron. Y ya, no nos da una ruta sobre qué es lo que
va a pasar, cómo vamos a discutir estas cuestiones, y
nosotros decimos que la discusión estamos listos para
darla, ya hay los planteamientos, ya leímos la pro-
puesta de dictamen que ustedes hicieron, ya se hizo
una propuesta alternativa, ya se hizo el trabajo con los
asesores, también nosotros tenemos opiniones de la
propia Secretaría de Protección Civil.

Entonces, creemos que hay elementos suficientes para
entrar al debate ya. La cosa que usted está haciendo,
digamos, superficialmente, decimos ya entremos al
debate, es bueno entrar en ese debate, pero entrémosle
formalmente. Entremos a esta discusión de manera di-
recta, aprobando la discusión de esta propuesta de dic-
tamen que le hemos hecho llegar y votemos su inclu-
sión en el orden del día, votemos la discusión, cómo
vamos a armarla. Y entremos a esta discusión porque
va a ser una discusión larga, entiendo. No hagamos
más maniobras dilatorias, presidenta, póngalo a discu-
sión, según el Reglamento.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputado. Como parte de la comisión, solicito la voz
también, y después va usted. Diputadas y diputados,
permítanme hacer la aclaración siguiente: El dictamen
que se debe circular es el que se hace en el seno de la
comisión, no en que elaboran un grupo de diputados sin
haber acordado la formación de la subcomisión respec-
tiva. Y sin hacérselo llegar a la presidenta de la comi-
sión para lo procedente, aun teniendo conocimiento
que ya existía un dictamen elaborado por la comisión.
Por ello concuerdo con lo dicho por la presidenta: no es
posible discutir un dictamen que se elaboró al margen
del Reglamento de la Cámara de Diputados. Es cuanto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se da el
uso de la voz a la diputada Érika del Castillo. Adelan-
te, diputada.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias.
Pues, insistir. Con todo respeto, aquí hemos solicitado
que se suba a votación este proyecto de dictamen y
que entre al orden del día. Pues qué bueno que nos ha
tenido paciencia, pero también nosotros le hemos teni-
do paciencia a esta sesión, puesto que la mayoría le es-
tamos solicitando de manera respetuosa que se lleve a
cabo esta votación, por un lado

Y por el otro, pues hay desacato, porque no hay serie-
dad y no hay respeto desde la Presidencia porque si ya
se fue a entregar este proyecto el día 23 de febrero y lo
leyeron, por supuesto, también ahí viene el impacto
presupuestal. No tengan problema. Se tiene ya todo re-
suelto ahí. Ahora, como dijo mi compañero diputado
Pablo Amílcar, o sea, esta es una discusión parece que
más política. Usted decía que no tenía nada que ver
aquí lo electoral; yo creo que quien lo está llevando a
la mesa es usted, porque en lugar de dirigir esta sesión,
pues más bien está dando su opinión personal y de su
grupo parlamentario. 

Yo con todo respeto lo menciono porque su secretaria
técnica hasta su chamarra del PAN trae. Nadie de nos-
otros ni mis compañeros traemos de Moren para hacer
ahorita promoción. Vuelvo a insistir, que se someta a
votación, porque lo que parece es que es una imposi-
ción y no se está respetando al pleno y a la mayoría.
Gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada. Una pregunta a la diputada Maribel, si quie-
re hacer uso de la voz, diputada. Diputada Maribel.

La diputada Maribel Martínez Ruiz: Sí, diputada se-
cretaria. Bueno, finalmente, en el Reglamento, en las
funciones de la presidencia de la comisión tampoco
se establece la realización de los dictámenes. Lo es-
tablece, sí, el artículo 152 de la responsabilidad de
los integrantes de las subcomisiones. Entonces, si
apelamos al Reglamento, ¿cuál nos faculta en las
responsabilidades que todos tenemos? Pues también
entonces quedaría en entredicho la propuesta de dic-
tamen que nos presenta la presidencia de esta comi-
sión.
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Reitero mi solicitud, a la cual no se ha dado cauce, de
someter a consideración de este pleno los proyectos de
dictamen que deberá ser incorporados al orden del día
y que una vez que se dé seguimiento a este orden del
día, se abra la discusión del dictamen que haya apro-
bado el pleno. Mientras tanto, creo que estamos en un
debate y en una discusión infructuosa, pues no hemos
entrado siquiera en la discusión del orden del día.

Entonces, diputada presidenta, solicito por enésima
vez que se someta a consideración de este pleno que,
aparentemente no ha quedado claro, es la máxima ins-
tancia decisoria de la comisión, cuál de las propuestas
de proyecto de dictamen se incorpora en el orden del
día. Es cuanto. Muchas gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada. Damos el uso de la voz a la diputada presi-
denta, Ana María.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Gracias, diputada Maribel. No por
encima del Reglamento de la Cámara. Y la otra es
que, si fuera político, mencionaría el Fonden y el…
que por supuesto no vienen. El tema de la vestimen-
ta de mi compañera, no hay protocolo de vestimenta
para venir a estos trabajos, para venir a la Cámara, no
hay un protocolo de vestimenta. Pertenece a un gru-
po parlamentario y así lo trae, como lo he visto en
otros…

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Pero
si hay parcialidad…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Permítame,
diputado, estoy en el uso de la palabra, permítame. No
hay un protocolo de vestimenta. Entonces, sí pertene-
ce a un grupo parlamentario. Y referente, diputada Ma-
ribel, las subcomisiones se nombran dentro de la co-
misión y no fue nombrada una subcomisión. Ése es el
gran error que se ha cometido. Lo circularon. Ayer les
dije: .Okey, sean ustedes la subcomisión, pero tiene
que ser integrada por varias fracciones. No puede ser
por un solo grupo, tiene que ser por varios, pero tam-
poco quisieron.

Creo que, insisto, dicen que no he dado propuestas.
Por supuesto, ya la di. Recibo el documento. No pue-
do asegurar que es el mismo, porque no lo he leído. No
puedo dar por hecho eso; entonces, lo recibo, lo anali-

zamos y precisamente para evitar un mal proceso nos
abocaremos al estudio de la propuesta que nos está ha-
ciendo el grupo del Partido Verde, el Partido del Tra-
bajo y de Morena.

Y con base en el artículo 150, numeral 1, fracción IV,
declaro esta reunión permanente a fin de analizar y es-
tudiar el documento que se nos presentó en la Mesa
Directiva.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Pre-
sidenta…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Ya se decla-
ró en receso.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Tie-
ne que ser con aprobación de la comisión…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: … de la Pre-
sidencia.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: No
puede declararla así, presidenta.

La diputada: Tiene que someterlo a votación, presi-
denta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Lean el Re-
glamento.

La diputada: No, que me lo fundamento.

La diputada Maribel Martínez Ruiz: El Reglamento
establece tu responsabilidad.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: A ver, secre-
taria. ¿Puede leerlo por favor?

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta.

Artículo 150, numeral 1. Son atribuciones del presi-
dente de la junta directiva, de la fracción IV, abrir, pro-
rrogar, suspender, declarar en reunión permanente le-
vantar las reuniones de la comisión o comité. Es
cuanto, diputada.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: … presiden-
ta. Nada más que… Permítame tantito. Maya, ¿le pue-
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des buscar el artículo de las facultades, por favor? Pue-
de ser en la Mesa Directiva como en la comisión…
Permítanme, para agotar este punto… Sí, le estoy co-
mentando…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Es que
vamos en un orden.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Bueno, pues
entonces se declara un receso en lo que… Sí, se decla-
ra.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se decla-
ra el receso.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Es facultad
de la presidencia.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Pre-
sidenta, está usted actuando de reforma ilegal.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No estoy ac-
tuando de forma ilegal, y de forma ilegal actuaron con
circular un dictamen. Actuaron con…

La diputada Maribel Martínez Ruiz: No has concedido
las solicitudes de este pleno. Estás en violación cons-
tante, señora presidenta. Debe asentarse en el acta de
esta sesión.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se decla-
ra receso por 20 minutos…

Receso

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Tema de que
dijiste junta directiva. Entonces, si puedes leer el artí-
culo donde faculta a la presidencia para el tema de re-
ceso, sí.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: El artí-
culo 150, numeral uno, son atribuciones del presiden-
te de la junta directiva de la fracción IV, abrir, prorro-
gar, suspender, declarar en reunión permanente y
levantar las reuniones de la comisión o comité. Es
cuanto, diputada.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Adelante, diputada.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Una dis-
culpa. Diputado Pablo, tiene usted levantada la mano;
le damos el uso de la voz. Sí, diputado Pablo.

Bueno, seguimos con la diputada Maribel Martínez,
que tenía levantada la mano. Bueno, seguimos con la
diputada Érika del Castillo; adelante, diputada.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias.
Lo que está usted leyendo, el articulado de nuestro Re-
glamento 150, son obligaciones del presidente y de la
secretaria de la Junta Directiva, pero si nosotros nos
vamos al artículo 177, en el numeral 2 dice: la comi-
sión por mayoría absoluta podrá acordar la realización
de audiencias públicas o reuniones en la que se con-
sulte.

Por tanto, ahí mismo también nosotros podríamos ya
pasar este tema a discusión, perdón, a votación y en el
artículo 175 de acuerdo en respuesta al Comité de De-
canos, donde dice: a solicitud de interpretación del Re-
glamento de la Cámara de Diputados formulada por el
presidente de la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, pues él menciona que en el 175 artículo pri-
mero, perdón, numeral primero, en las reuniones de las
comisiones los asuntos se tratarán preferentemente en
el orden siguiente: Uno. Lectura, discusión y, en su ca-
so, aprobación del orden del día.

Aún no hemos aprobado el orden del día y lo que es-
tamos solicitando es que ya se suba el proyecto que es-
tamos desde hace rato buscando que se vote para que
se suba a este orden del día y, en su caso, pues de apro-
bación también se puede discutir y no tendríamos nin-
gún problema.

Pero yo ya le pido por favor a nuestra presidenta que,
por favor, someta a votación ya si se sube o no al or-
den del día este proyecto de dictamen que propone
nuestra compañera, la diputada Olimpia. Muchísimas
gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada Érika. Estoy de acuerdo con usted, que some-
tamos a votación el orden del día. El orden del día se
aprueba por la Mesa Directiva, leemos esto y ustedes
después con mucho gusto… Mire, justamente lo acaba
de leer usted, el artículo 175, en la sección undécima
de orden de los asuntos: en las reuniones de las comi-
siones los asuntos se tratarán preferentemente en el or-
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den siguiente, lectura, discusión y, en su caso, aproba-
ción del orden del día; lectura, discusión y, en su caso,
aprobación del acta de la reunión anterior; proyectos
de dictamen para discusión y votación de iniciativas
presentadas por el titular del Ejecutivo federal; minu-
tas iniciativas y proposiciones a nombre del grupo e
iniciativas presentadas, opiniones, informes de las co-
misiones, asuntos turnados a la Mesa Directiva, pro-
yectos de oficios y comunicaciones, proyectos de
acuerdo para conocimiento, avisos de vencimiento de
término y asuntos generales.

Este orden del día fue aprobado, y con todos el cono-
cimiento de causa, pero al final fue aprobada. Enton-
ces, sin faltar justamente al artículo al que usted se
apegó quisiera, efectivamente, para dar el siguiente
paso es aprobar el orden del día.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Nada
más quisiera agregar lo que dice el Comité de Deca-
nos.

Uno. Si la comisión reunida en sesión ordinaria es el
máximo órgano de decisión constituida en pleno y si a
este le corresponde la aprobación del orden del día que
se formule, la comisión reunida es la máxima instan-
cia de decisión al interior de la propia comisión. Está
por encima de la junta directiva y de cualquier subco-
misión o grupo de trabajo.

Lo anterior, de conformidad con el artículo 167, nu-
meral 1, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
que se cita a continuación:

Artículo 167, numeral 1. La reunión de la comisión se-
rá la máxima instancia de decisión. La condición de
máxima instancia de decisión de la comisión reunida
es reforzada por el artículo 158 numeral uno, fracción
XII del mismo reglamento, que le faculta para resolver
sobre cualquier actividad relacionada con su funciona-
miento en términos de competencia.

Dicho precepto establece literalmente:

Artículo 158, numeral 1. Para el cumplimiento de sus
tareas, las comisiones ordinarias de dictamen deberán
realizar las siguientes actividades. Fracción XII, resol-
ver los acuerdos o resoluciones que considere la pro-
pia comisión relacionados con las actividades que le
corresponden en los términos de la ley este reglamen-

to y los acuerdos de la Cámara relacionados con su
competencia.

El orden del día es un asunto relacionado con la com-
petencia de las comisiones. Por lo tanto, le corres-
ponde a la comisión reunida su aprobación, esto tie-
ne fundamento en el artículo 175 numeral primero,
fracción I, que textualmente señala: artículo 175, nu-
meral uno, en las reuniones de las comisiones los
asuntos se tratarán de preferentemente en el siguien-
te orden:

Fracción I. Lectura, discusión y, en su caso, aproba-
ción del orden del día. A raíz de las consideraciones
expuestas las líneas arriba, se concluye que la comi-
sión reunida es el máximo órgano de decisión de la co-
misión y que a este le corresponde el aprobar o no la
orden del día de reunión de trabajo. Por lo tanto, nos-
otros como Mesa, bueno, como comisión y en pleno,
le estamos solicitando que se integre el proyecto de
dictamen que propuso la diputada Olimpia y que se in-
tegre el proyecto de dictamen que propuso la diputada
Olimpia y que se hizo entrega el 23 de febrero, con
cinco días previos a que circulara. Y, por supuesto, que
lo llevemos a votación.

Eso estamos solicitando de manera respetuosa, presi-
denta, y creo que ya vayamos a esa votación. Gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada Érika . Y creo que en el mismo sentido. Ah, di-
putada, bueno, permíteme, diputada Maribel. Nada
más déjame… Creo que, en el mismo sentido de la
sección decimoprimera del orden de los asuntos en el
artículo 175, que habla en las reuniones de la comi-
sión, la que acabas de leer, el primero es lectura, dis-
cusión y, en su caso, aprobación del orden del día; lec-
tura, discusión y aprobación, o sea, volvemos a tocar
los mismos temas, proyectos de dictamen para su dis-
cusión y votación. Estos fueron, el día de ayer, apro-
bados por la Mesa Directiva.

Por eso te insisto, porque te estás apegando a estos y
estoy apegándome al mismo. Apegándome al mismo,
yo te pido que nos vayamos, yo les pido a las diputa-
das y a los diputados que nos vayamos en ese sentido.
Vamos a aprobar el orden del día. De verdad, créanme,
o sea, no hay ningún interés, ninguna línea, no es cues-
tión de partido.
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Algo que dije desde el principio: Banderas, no se va-
len aquí; colores, no se valen. Vamos a analizar. Yo le
decía ahorita a la diputada, es como si te vas a divor-
ciar y te dicen: Aquí está, fírmale. Pues no, necesito le-
er. Un proyecto no se puede votar sin haberse leído.
Necesitamos leerlo, necesitamos analizarlo; y, si quie-
ren, damos menos tiempo. La verdad es que con me-
nos tiempo lo podemos analizar, pero de verdad yo les
pido que seamos razonables para la importancia de es-
ta ley. Nada más.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Diputada
Maribel, le damos el uso de la voz. Adelante.

La secretaria Maribel Martínez Ruiz: Gracias, diputada
secretaria. Para poner en contexto a mis compañeras y
compañeros, no es que hayamos aprobado el orden del
día en la junta directiva. Si das cuenta, diputada secre-
taria, de lo que sucedió, se darán cuenta de que tanto la
diputada Balderas como la secretaria votaron, sí, a fa-
vor del orden del día, pero los demás compañeros di-
putados y su servidora votamos en abstención.

Entonces, finalmente, como acaba de leerse, la con-
ducción de esta sesión se somete nuevamente a la
consideración de este pleno, y no ha sucedido porque
nos hemos enfrascado en un debate donde ni siquie-
ra se están considerando las solicitudes que al res-
pecto hemos hecho. ¿Cuál ha sido? Incorporar en el
orden del día, el dictamen del que habló la diputada
Olimpia. Te has negado rotundamente a ejercer tu fa-
cultad de presidenta y someterlo a la consideración
de este pleno.

Entonces, diputada presidenta, dime en qué funda-
mentas tu negativa de hacer caso a las solicitudes de
este pleno para que podamos continuar con esta se-
sión, de la cual ya has dilatado lo suficiente. Insisto,
mi solicitud es incorporar al orden del día, el dictamen
presentado desde el pasado 23 de febrero y al que ha
hecho referencia nuestra compañera diputada Olimpia.

Segundo, extiendo mi solicitud para que se baje del or-
den del día, el proyecto de dictamen que ha propuesto
la Presidencia de esta comisión ordinaria. Es cuanto.
Muchas gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada Maribel. Damos el uso de la voz a la diputa-
da Érika del Castillo. Adelante, diputada.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias.
Si bien usted me da la razón, refiriendo a lo que yo ya
leí, textualmente, en el artículo 175, numeral 1, esta
fue una respuesta del comité de decanos a solicitud de
una interpretación del reglamento de la Cámara de Di-
putados; y mencioné el artículo 167, con su numeral 1,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, que dice:
La reunión de la comisión será la máxima instancia de
decisión. La condición de máxima instancia de deci-
sión de la comisión reunida es reforzada por el artícu-
lo 158, numeral 1, fracción XII, del mismo reglamen-
to, que le faculta para resolver sobre cualquier
actividad relacionada con su funcionamiento en térmi-
nos de su competencia.

Dicho precepto, literalmente, se establece en el artícu-
lo 58, numeral 1: Para el cumplimiento de sus tareas,
las comisiones ordinarias de dictamen deberán realizar
las siguientes actividades, fracción XII: resolver los
acuerdos o resoluciones que considere la propia comi-
sión, relacionados con las actividades que le corres-
ponden en los términos de la ley, este reglamento y los
acuerdos de la Cámara relacionados con su competen-
cia.

Por tanto, nosotros sí estamos a favor ya de votar el
orden del día, pero antes estamos haciendo la solicitud
de que se pueda integrar el proyecto de dictamen que
la diputada Olimpia presentó hace un momento, y que
además se le hizo llegar el viernes 23 de febrero y que
ya también nuestra compañera diputada le mostró el
acuse.

Por tanto, como comisión y que esta comisión y esta
sesión ordinaria, que es la máxima instancia, que está
por encima de la Mesa Directiva, perdón, de la Junta
Directiva, le solicitamos nuevamente, de manera respe-
tuosa, que llevemos a votación el proyecto de dictamen
que presentó la diputada Olimpia. Muchas gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: La dipu-
tada Olimpia Girón alzó la mano para pedir la voz.
Adelante, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Gra-
cias, secretaria. Sí, presidenta, yo creo que estamos di-
latando un procedimiento que finalmente, si usted gus-
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ta, pues votamos este orden del día, que obviamente lo
vamos a votar en contra, porque nosotros vamos a dis-
cutirlo porque es la votación del dictamen, pero a su
vez es la discusión del mismo, en el cual vamos a en-
trar en una discusión para incorporar el dictamen que
ya está en su correo oficial desde el día 23 y entonces
continuamos.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, justa-
mente, diputada, es lo que he venido diciendo. Sin vio-
lentar el reglamento, eso es lo que venimos diciendo,
que votemos el orden del día, a la hora, y se los dije
ayer a los diputados de Morena, del Verde Ecologista
de México y del PT, tienen mayoría y van a acabar con
el dictamen que se hizo en consenso, que se trabajó
durante horas; lo van a votar en contra.

Ayer lo decían: Las minorías no cuentan, nos lo dije-
ron ellos. Pues no, pero la verdad es que haremos
nuestra labor, que para eso nos pagan estando aquí. Yo
creo que haciéndolo tal cual lo estás diciendo es lo co-
rrecto, votemos el orden del día, cual debe ser; y a la
hora que llegue el tema de la discusión del dictamen…

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: No,
del orden del día.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: …del orden
del día, pero ustedes van a ingresar el dictamen, y nos
vamos artículo por artículo. Yo no tengo ningún pro-
blema, nos vamos artículo por artículo; o me lo aprue-
ban en lo general y en lo particular se discute en el ple-
no, así no violentamos el Reglamento de la Cámara.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Secre-
taria, ¿me permite?

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, ade-
lante, diputada Olimpia.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: No,
presidenta, no es así. El orden del día, si bien es cierto
que la Mesa Directiva direcciona la comisión, no es el
órgano definitorio; por lo tanto, es el pleno quien vo-
ta, pero también discute el orden del día y se puede dar
en este momento, o sea, antes de, para que nosotros
aprobemos un orden del día también podemos incor-
porar. Precisamente eso es lo que estamos pidiendo,
incorpore el dictamen y votamos el proyecto de dicta-
men y votamos el orden del día. ¿Sí?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí. A ver, pa-
ra poder aprobar este proyecto de dictamen, insisto, y
de verdad no quiero parecer repetitiva, pero se insiste
en lo mismo. Tenemos que leerlo, y para leerlo y apro-
barlo tenemos que leer y no es tan difícil de verdad.
Me aventé todas las propuestas que están. La verdad es
que no está tan complicado. Porque hubo donde no les
hicieron ningún cambio.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Enton-
ces, presidenta, ya lo leyó.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No. Hablo
del que nosotros hicimos.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: El nues-
tro tampoco esta tan complicado.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Por eso, en-
tonces, si no está complicado, vamos a hacer el traba-
jo por el que nos pagan, por discutir esta ley.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Justo
por eso, porque nos pagan, incorporémoslo al orden
del día, votemos eso. Es el tema.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Para su dis-
cusión.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: No, lo
votamos para que se incorpore en el orden del día, y
posteriormente…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Y para su
discusión.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: La lla-
mamos a discusión. Ésa es otra cosa.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Fue lo mis-
mo. Es que de verdad sí, estamos en sin razón. Fue lo
que, diputada, si me permites, fue justamente lo que le
comentaba la diputada. Sí, pero lo vamos a discutir y
fue cuando dijeron que no.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Poste-
riormente.

La diputada: Claro que sí.
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La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Prime-
ro que se incorpore.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, pero si el
después es, lo queremos aprobar todo completo en, por
Dios. Pero yo me apartaré, sí diputada, nada más que me
apartaré entonces pues artículos en los que yo tenga que.

La diputada: Así es. Primero lo incorporamos.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: El primero
es el orden del día, lo incorporamos. El orden del día
y se incorpora. O sea, es así.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Que lla-
me a la votación, con todo respeto…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: A la orden
del día a la….

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Con la in-
corporación del proyecto de dictamen al orden del día.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputada se-
cretaria, sí puede continuar con la sesión en el punto
que nos quedamos, por favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Por ins-
trucciones de la diputada presidenta, doy lectura al
proyecto del orden del día para la vigésima sexta reu-
nión plenaria de la Comisión de Protección Civil y
Prevención de Desastres.

1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum.

2. Lectura y aprobación del orden del día. 

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta de la vigésima octava reunión plenaria.

4. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen de la iniciativa del Ejecutivo federal con
proyecto de decreto por el que se expide la Ley Ge-
neral de Protección Civil y Gestión del Riesgo de
Desastres.

5. Asuntos generales.

6. Clausura y convocatoria para la siguiente reu-
nión.

Se pone a consideración de los diputados y diputadas
el proyecto de orden del día.

La diputada: Secretaria, falta la incorporación del pro-
yecto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: ¿Alguna
diputada o diputado que desee hacer el uso de la pala-
bra?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, por qué.
A ver, me gustaría que antes de que continuemos sí se
le pida el uso de la palabra a través de levantarnos la
mano para que nos podamos entender e ir en correcto
orden. Por favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Si me
ayudan, por favor, a las diputadas y diputados en le-
vantar su mano y en la plataforma donde están las re-
acciones. También la diputada Vanessa del Castillo,
Érika Vanessa del Castillo y Olimpia Tamara. Damos
el uso de la voz a la diputada Olimpia Girón. Adelan-
te, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Sí,
presidenta. Solicitar una vez más se incorpore al orden
del día el proyecto de dictamen a la iniciativa con pro-
yecto de decreto por el que se expide la Ley General
de Protección Civil y Gestión de Riesgos de Desastres
presentadas por el licenciado Andrés Manuel López
Obrador, presidente constitucional de los Estados Uni-
dos Mexicanos, así como las y los diputados del Gru-
po Parlamentario de Morena, del Verde y del PT. Gra-
cias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, gra-
cias, diputada. Damos el uso de la voz a la diputada
Ana María.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, gracias.
Creo que aquí tenemos que aprobar un nuevo orden
del día porque si no va a quedar una laguna aquí, ha-
blando del conocimiento del Reglamento, hablando de
que sí leemos el Reglamento, creo que tenemos que
generar y aprobar una nueva orden del día para que
quede claro su incorporación para qué es, si es para es-
tudiar análisis, si es para la discusión ahorita, sí, la di-
putada Maribel decía que se… permítanme tantito pa-
ra poder llevar a cabo esta reunión en orden.
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La diputada Maribel mencionaba que se incorporarán
los dos, el de la comisión y el que traen como Grupo
Parlamentario de Morena, del Partido Verde Ecologis-
ta de México y del Partido del Trabajo. Entonces hay
una propuesta de la diputada Maribel, está la mía y es-
tá la de la diputada de Olimpia. Sometemos a votación
los 3.

La diputada Maribel Martínez Ruiz (vía telemática):
Perdón, pero he pedido el uso de la palabra desde ha-
ce mucho tiempo. Ojalá me la puedan conceder.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, diputada,
te decía que lamentó que por vía telemática siempre
tenemos esos problemas. Esperemos que técnicamen-
te nos puedan apoyar.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Adelan-
te, diputada Maribel, le damos el uso de la voz.

La diputada Maribel Martínez Ruiz (vía telemática):
Gracias. Mi solicitud no fue que se sometieran ambos,
diputada presidenta. Mi solicitud ha sido que se pueda
someter a la consideración de este pleno cuál de los
dos proyectos de dictamen se incorpora al orden del
día. No se pueden discutir o someter a la discusión dos
propuestas de proyecto de dictamen del mismo pro-
yecto de decreto.

Entonces mi solicitud insistente y a la cual se le ha he-
cho caso omiso, que no está en tus facultades, es que
sometas a la consideración de este pleno cuál de los
dos proyectos de dictamen se incorpora al orden del
día, el que tú has propuesto, que no fue de consenso,
es el que tú propones y el que dio cuenta la diputada
Olimpia.

Entonces, repito, mi solicitud es poner a la considera-
ción de este pleno cuál de los dos proyectos de dicta-
men se suma a la orden del día. Esa es mi solicitud y
espero que se le dé cauce. Es cuanto, muchas gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada Maribel. Te aclaro que el dictamen no es mío,
el dictamen es de la Comisión de Protección Civil, un
cuerpo colegiado, no es mío.

Ayer ustedes hablaban de ustedes y nosotros y les di-
je: no somos ustedes y nosotros, somos una comisión;
no se han cansado de separarnos, somos una sola co-

misión. No son ustedes y nosotros, y no es mi dicta-
men, es el dictamen con el que trabajó la comisión a
través del foro que tú mismo llevaste a cabo en Oaxa-
ca, a través del foro que se llevó en esta misma Cáma-
ra de Diputados, a través de todas las atribuciones que
tuvimos, de lo que ya mencioné antes, porque ya no lo
quiero mencionar, pero no es mío, es de la Comisión
de Protección Civil.

Entonces, te pediría que nos dirijamos con respeto pa-
ra llevar más tranquila esta reunión. Si nos vamos a
empezar a faltar al respeto, como dijiste ayer violen-

cia, pues también podría decir que me estás violentan-
do.

Entonces, te pido por favor eso, diputada, no es mi dic-
tamen, es de la Comisión de Protección Civil. Gracias.
Es cuanto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Presi-
denta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, adelante,
diputada.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, le da-
mos la voz a la diputada Olimpia del Castillo. Adelan-
te, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Gra-
cias, secretaria. Yo considero que incorporemos este
este proyecto, incorporemos y votemos ambos. A mí
me parece que sería lo más adecuado. Incorporamos
ambos al orden del día y votamos. Discutimos y vota-
mos.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, creo que
es lo correcto. Entonces, el de la diputada Maribel se
desecha, porque se había comentado que dos, para su
discusión. Pero bueno, entonces vamos por el primero
que es… Pero primero vamos a la incorporación, si es
así. Pero vamos primero por el de la comisión que fue
distribuido a todos y todas las diputadas de esta comi-
sión. No sé si estén en contexto las diputadas que se
integraron. Sí, diputada, te escucho.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Bueno,
antes de lo que usted está mencionando, si le parece,
por favor, votemos la incorporación. Y después de la
incorporación, entonces ya nos vamos con lo que us-
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ted está proponiendo, ¿le parece? Y que sea lectura,
discusión y, en su caso, aprobación. Sí, sí, sí, a la in-
corporación, por favor. Nada más era aclarar.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, nada más
les pido un favor para que nuestros compañeros técni-
cos metan los temas al sistema APRAV. Vamos a dar-
les unos minutos porque son votaciones que no esta-
ban contempladas. Sí, licenciado César -secretario
técnico, para los que se acaban de integrar a esta co-
misión-. Pues que se vota la propuesta… A ver, espé-
renme tantito. Obviamente las primeras partes del or-
den del día, las que van por reglamento, ¿no? ¿Cuál es
la propuesta de ustedes? A ver, pero uno por uno, por
favor, para que… ¿Le podrán pasar el micrófono, por
favor?

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias.
Incorporación del proyecto de dictamen que ya leyó la
compañera Olimpia; lectura, discusión y, en su caso,
aprobación.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Perfecto.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Por fa-
vor, gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Y de la mis-
ma manera el segundo. Entonces nos quedamos aquí,
¿verdad? Sí. Licenciado César, nada más sí aclarar que
es el presentado por el Grupo Parlamentario de More-
na, PT y Verde Ecologista, y el de nosotros es el reali-
zado por la Comisión de Protección Civil. Por favor,
para que quede claro. No, lo hicimos todas, diputada.
Todos lo hicimos. Sí. Pues empezamos para su discu-
sión.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Nada
más que sí quede muy claro que en el primer proyecto
de dictamen que hizo la comisión, que es una primera
propuesta que estaba en el orden del día, ponerle la fe-
cha de elaboración en el cual hace la comisión. Y en el
segundo, que es el que queremos incorporar, que pre-
senta la diputada al final del día, también es parte de la
comisión Y queremos que así sea, parte de la comi-
sión.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿Cómo que
parte de la comisión?

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: O sea,
que sea viernes 23 porque si nada más decimos…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, porque
yo no podría saber que es el mismo. Entonces, damos
entrada a éste.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Por eso.
Pero que sí se mencione viernes 23 de febrero para es-
tar claros y ya nada más… Porque si le ponemos del
grupo parlamentario.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No podría-
mos ponerlo, diputada. La verdad es que ya quisiera
que avanzáramos en esto, porque no lo he leído y no
sé si es el mismo documento.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, no sé
tampoco qué es.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Entonces,
quisiera que para que avancemos en el tema…

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Sí, bue-
no, ahí viene nuestro documento, que nada más en la
incorporación se lea que en este punto el diputado Jor-
ge Ángel Sibaja Mendoza. Ah, okey, que sea integra-
do en el orden del día el proyecto de dictamen pro-
puesto por las y los diputados de la coalición Juntos
Hacemos Historia.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Okey, per-
fecto. Muy bien,

La secretaria Karla Verónica González Cruz: ¿Llegó?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, porque
nos van a decir nuestros compañeros técnicos cuando
estemos listos. ¿Ya? ¿Micrófono?

El secretario técnico, César: Se somete a votación co-
mo primer punto incorporación al orden del día del
proyecto de dictamen a la iniciativa del Ejecutivo que
expide la Ley General de Protección Civil y Gestión
de Riesgo de Desastres, que presenta la Comisión de
Protección Civil y Prevención de Desastres para su
discusión, análisis y, en su caso, aprobación. Es el
primero. El segundo sería el mismo texto; que pre-
senta el diputado… Las y los secretarios integrantes
de esta comisión, de la coalición Juntos Haremos
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Historia, Morena, PT y PVEM. ¿Estamos correctos?
Así sea…

(Receso)

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Para conti-
nuar la reunión, seguiremos con el punto en el que nos
quedamos, que es… la incorporación al orden del día,
como lo habíamos dictado. Entonces, se le da lectura.
Adelante, secretaria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se some-
te a votación la incorporación al orden del día del pro-
yecto de dictamen a la iniciativa del Ejecutivo que ex-
pide la Ley General de Protección Civil y Gestión del
Riesgo de Desastres, que presenta la Comisión de Pro-
tección Civil y Protección de Desastres. Lectura, dis-
cusión y, en su caso, aprobación. Se abre el sistema
APRAV, por cinco minutos.

(Votación)

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Secretaria,
pido que anotes el sentido de mi voto… de viva voz a
favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Presidenta, para solicitar mi voto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Si me
da su nombre, diputada… Me da su nombre, grupo
parlamentario, por favor, diputada, y su sentido de su
voto.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Fabiola Rafael Dircio. Fabiola Rafael Dircio, del Gru-
po Parlamentario del PRD, mi voto es a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada Fabiola.

La diputada Dionicia Vázquez García: Diputada Dio-
nicia Vázquez, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada Dionicia.

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): Presidenta, ¿sí pudiera tomar mi votación, por
favor? No me deja acceder el APRAV. Fátima Cruz
Peláez, del Partido Verde Ecologista, a favor… Presi-
denta, ¿sí se emitió mi voto…?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Si me puede
repetir su nombre y grupo parlamentario, diputada, pa-
ra confirmarlo.

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): Fátima Cruz Peláez, del Partido Verde, por fa-
vor.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿El sentido?

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): A favor.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada. Queda registrado.

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): Gracias, presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Diputada
presidenta, se aprueba por unanimidad con 22 votos a
favor, 0 en contra y 0 abstenciones.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada. Para someter a votación la siguiente incorpo-
ración.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se some-
te a votación la incorporación al orden del día de pro-
yecto de dictamen a la iniciativa del Ejecutivo que ex-
pide la Ley General de Protección Civil y Gestión del
Riesgo de Desastres, que presentan las y los secreta-
rios e integrantes…

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Diputado Mario Llergo, a favor, presidenta.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: … de es-
ta comisión de la coalición Juntos Haremos Historia:
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Morena, PT y PVEM… del Verde Ecologista. Lectura,
discusión y, en su caso, aprobación. Se abre el sistema
APRAV, por cinco minutos.

(Votación)

… La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputada
secretaria, si puedes registrar el sentido de mi voto,
Ana Balderas, del Grupo Parlamentario de Acción Na-
cional, a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Era solo citar mi voto, presidenta.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Fabiola Rafael Dircio, del Grupo Parlamentario del
PRD, mi voto es en contra. Gracias.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada.

La diputada Fátima Cruz Peláez (vía telemática): Pre-
sidenta, para emitir mi voto, por favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, por
favor su nombre y grupo parlamentario y…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: … el sentido…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: … y el
sentido de la votación.

La diputada Fátima Cruz Peláez (vía telemática): Gra-
cias. Fátima Cruz Peláez, del Partido Verde Ecologis-
ta de México, a favor.

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Presidenta, diputado Mario Llergo a favor.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Queda re-
gistrado su voto, diputado Mario.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Que se
ordene el cierre del sistema APRAV, por favor.

La diputada: Presidenta, nada más para solicitar la
aclaración de que ambos dictámenes tienen que ser en
el sentido de la lectura, discusión y, en su caso, apro-
bación, ambos.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Presi-
denta, se aprueba por mayoría, 19 a favor, 1 en contra
y 2 abstenciones.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Ah, bueno, ya se incorpora en el or-
den del día para que demos lectura ahora al orden del
día para su aprobación.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Por ins-
trucciones de la diputada presidenta, doy lectura al
proyecto del orden del día para la vigesimosexta reu-
nión plenaria de la Comisión de Protección Civil y
Prevención de Desastres.

1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum.

2. Lectura y aprobación del orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta de la vigésima octava reunión plenaria.

4. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen de la iniciativa del Ejecutivo federal con
proyecto de decreto por el que se expide la Ley de
Protección Civil, Gestión de Riesgo de Desastre
que presenta la Comisión de Protección Civil y Pro-
tección de Desastre.

5. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen a la iniciativa del Ejecutivo federal con
proyecto de decreto por el que se expide la Ley Ge-
neral de Protección Civil y Gestión de Riesgo de
Desastre, que presenta la Comisión de Protección
Civil y Prevención de Desastres…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, no es la
comisión…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Per-
dón…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Las y los di-
putados del grupo…
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La secretaria Karla Verónica González Cruz: Una dis-
culpa. Que presentan las y los secretarios e integrantes
de esta comisión de la Coalición Juntos Haremos His-
toria, Morena PT y Verde. Lectura, discusión y, en su
caso, aprobación.

6. Asuntos generales.

7. Clausura y convocatoria para la siguiente reu-
nión.

Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Muchas gra-
cias, diputada secretaria. Se pone a consideración de
las y de los diputados del proyecto del orden del día.
¿Alguna diputada o diputado desea hacer uso de la pa-
labra?

No habiendo quien haga uso de la palabra se consulta,
en votación económica, si se aprueba el orden del día.
Las y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se levantar la mano (votación).

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Si me
ayudan nada más con la de Zoom, por favor. Los le-
gisladores que están por la negativa sírvanse manifes-
tarlo levantando la mano (votación). Los legisladores
que están por la abstención sírvanse manifestarlo le-
vantando la mano (votación). Diputada presidenta, se
aprueba por unanimidad.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Se aprobé el orden del día. El si-
guiente punto del orden del día corresponde a la lectu-
ra y, en su caso, aprobación del acta de la vigésima
octava reunión plenaria.

En virtud que la misma fue entregada previamente, le
solicito a la Secretaría consulte, en votación económi-
ca, si es de dispensarse su lectura. Adelante, diputada
secretaria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se con-
sulta, en votación económica, si se dispensa la lectura
del acta correspondiente a la vigésima octava reunión
plenaria. Los legisladores que están por la afirmativa
sírvanse manifestarlo levantando la mano (votación).
Los legisladores que están por la negativa sírvanse
manifestarlo levantando la mano (votación). Los legis-

ladores que están por la abstención sírvanse manifes-
tarlo levantando la mano (votación). Diputada presi-
denta, se aprueba por unanimidad.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Se dispensa la lectura del acta de la
vigésima octava reunión plenaria. ¿Alguna diputada o
diputado desea hacer uso de la palabra?

No habiendo quien haga uso de la palabra, se somete a
votación el acta correspondiente a la vigésima octava
reunión plenaria. Solicito al personal de la comisión nos
apoye para circular las cédulas de votación para su fir-
ma para quienes nos encontramos presentes. Y solicito
se abre el sistema electrónico de votación, hasta por tres
minutos, para recibir la votación de las y de los diputa-
dos que se encuentran asistentes de manera telemática.

(Votación)

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Ah, ¿por
APRAV? Es que no me lo cambiaron, perdón, es por
el sistema APRAV, perdón.

La diputada Ana María Balderas Trejo: Diputada si
puede, diputada secretaria, registrar el sentido de mi
voto. Ana Balderas, del Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional, a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. 

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez: Para emi-
tir mi voto, por favor. Fátima Cruz Peláez, del Partido
Verde Ecologista de México, a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada Fátima.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputadas y
diputados, les pido su comprensión unos minutos nada
más para que los guiones queden como tienen que
quedar para facilitar la lectura del orden del día. Gra-
cias…

¿Alguna diputada o diputado falta por emitir su voto?
De no ser así, solicito que se cierre el Sistema Electró-
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nico de Votación y se remitan las cédulas nuevamente.
Pido a la secretaría que informe del resultado de la vo-
tación.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se emi-
tieron 21 votos: 19 por sistema, 2 por viva voz, 0 vo-
tos en contra y 0 abstenciones. Diputada presidenta, es
aprobado por unanimidad.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Aprobada el acta de la vigésima oc-
tava reunión plenaria, comuníquese. El siguiente pun-
to del día corresponde a la lectura, discusión y, en su
caso, aprobación del dictamen a la iniciativa del Eje-
cutivo federal con proyecto de decreto por el que se
expide la Ley General de Protección Civil y Gestión
del Riesgo de Desastres que presenta la Comisión de
Protección Civil y Prevención de Desastres.

En primer término, informo a ustedes que por acuer-
do de la Junta Directiva de esta comisión, para la dis-
cusión de lo relacionado a la discusión de esta inicia-
tiva, se seguirá el siguiente formato: Para oradores en
favor y en contra, se determina un orador por grupo
parlamentario con participación en sentido ascenden-
te y las participaciones serán de hasta por tres minu-
tos.

Para tales efectos, se informa que se cuenta con el re-
loj correspondiente, a fin de controlar debidamente los
tiempos. Una vez agotado su tiempo de participación,
se le solicitará a la diputada o diputado en el uso de la
voz que concluya. Se agradece el respeto a estos tiem-
pos.

Es importante señalar que cualquier diputado o dipu-
tada que desee hacer uso de la palabra para intervenir
o manifestar su votación, deberá tener su cámara en-
cendida si se encuentra por vía telemática. Igualmen-
te, por procedimiento legislativo se informa que el
análisis, discusión y votación se realizará primero en
sentido general al proyecto del dictamen. Posterior-
mente, en su caso necesario, se realizará la consecuen-
te en lo particular.

Una vez informado lo anterior y en virtud que el pro-
yecto de dictamen fue entregado previamente. Le soli-
cito a la Secretaría, consulte en votación económica si
es de dispensarse su lectura. Adelante diputada secre-
taria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias
diputada, presidenta. Se consulta en votación econó-
mica si se dispensa la lectura del proyecto de dictamen
citado. Los legisladores que están por la afirmativa
sírvanse manifestarlo levantando la mano (Votación).
Los legisladores que están por la negativa sírvanse
manifestarlo levantando la mano (Votación). Los le-
gisladores que están por la abstención sírvanse mani-
festarlo levantando la mano (Votación). Gracias. Di-
putada presidenta, aprobado por unanimidad.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias di-
putada, secretaria. Se dispensa la lectura del proyecto
de dictamen citado. Se pone a discusión el dictamen.
¿Algún legislador o legisladora desea hacer uso de la
palabra? Perdón, es que de verdad con todos estos
cambios es votación en general. Sí ¿sí es así? Sí.

Entonces se somete a votación en lo general dicho dic-
tamen. ¿Alguna diputada o diputado desea hacer uso
de la palabra? No habiendo quién haga uso de la pala-
bra, solicitó a la Secretaría consulte en votación eco-
nómica si el dictamen no, no, no, no espérenme, es que
me encuentro en… No, pero no estoy en ese, esto ya
está.

Perdón. Se dispensa la lectura del proyecto de dicta-
men citado. No habiendo quién haga uso la palabra,
solicitó a la Secretaría consulte en votación en lo ge-
neral si el dictamen se encuentra suficientemente dis-
cutido en lo general. Si es así porque no hubo quien
haga uso de la palabra. Sí. Adelante, diputada secreta-
ria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se con-
sulta en votación en lo general si el proyecto de dicta-
men se encuentra suficientemente discutido, discutido
en lo general. Los legisladores que están por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo levantando la mano (vo-
tación). Los legisladores que están por la negativa sír-
vanse manifestarlo levantando la mano (votación).
Los legisladores que están por la abstención sírvanse
manifestarlo levantando la mano (votación). Gracias.
Diputada presidenta, se considera suficientemente dis-
cutido.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. ¿Alguna diputada o diputado desea
hacer uso de la palabra? De no ser así, se somete a vo-
tación el dictamen a la iniciativa del Ejecutivo Fede-

Gaceta Parlamentaria Martes 14 de mayo de 202450



ral, con proyecto de decreto, por el que se expide la
Ley General de Protección Civil y Gestión del Riesgo
de Desastres, que presenta la Comisión de Protección
Civil y Prevención de Desastres, en lo general.

Solicito se apertura el sistema electrónico de votación
hasta por 5 minutos para recibir la votación de las y los
diputados que se encuentran asistentes de manera tele-
mática.

(Votación)

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputada, si
puedes registrar mi voto en contra. Corrijo, a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta.

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): Diputada, secretaria, para tomar mi votación,
por favor. Fátima Cruz Peláez, del Partido Verde Eco-
logista de México, en contra.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias
diputada.

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Mario Llergo en contra, presidenta, Mario
Llergo en contra.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Mario.

La secretaria Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Presidenta, para someterme mi votación.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Sí, ade-
lante, diputada.

La secretaria Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Fabiola Rafael Dircio, del Grupo Parlamentario del
PRD. Mi voto es a favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada Fabiola.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿Alguna di-
putada o diputado que falte por emitir su voto? De no
ser así, solicito que se cierre el sistema electrónico de
votación y pido a la secretaría que informe del resulta-
do. Adelante, diputada.

(Votación)

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada presidenta. Se emitieron 5 votos a favor, 13
votos en contra y 0 abstenciones. Diputada, presiden-
ta, rechazado por mayoría.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Rechazado el dictamen a la iniciati-
va del Ejecutivo federal con proyecto de decreto por el
que se expide de la Ley General de Protección Civil y
Gestión del Riesgo de Desastres que presenta la Co-
misión de Protección Civil y Prevención de desastres
en lo general.

Antes de pasar al siguiente punto, quisiera agradecer a
toda la gente que participó en el dictamen de esta co-
misión. Quiero agradecer a los diputados que tuvieron
que ver con sus propuestas, a los integrantes de traba-
jo de la Comisión de Protección Civil las horas inver-
tidas, los días para atender, analizar y estudiar cada
uno de los artículos de esta propuesta del Ejecutivo.

También les ofrezco todo mi respeto por las propues-
tas vertidas y agradecimiento al mismo tiempo a los
académicos, especialistas, a la Cruz Roja, asociacio-
nes civiles, autoridades de las entidades federativas y
municipales, así como a todo el equipo y toda la gen-
te que tuvo que ver para que se fortaleciera este dicta-
men de esta comisión.

Fueron muchas horas de trabajo, fueron los parlamen-
tos abiertos que se llevaron, uno en esta Cámara y el
otro en Oaxaca. Agradecer a toda la gente que partici-
pó en ellos con sus propuestas, decirles que integra-
mos las que se consideraron viables. Y bueno, así es la
democracia, así son los trabajos legislativos, pero no
quería dejar pasar este momento para agradecerles to-
do su esfuerzo y todo su acompañamiento para hacer
posible este dictamen. Muchísimas gracias. Es cuanto,
diputada secretaria.

El siguiente punto del orden del día corresponde a la
lectura y discusión y, en su caso, aprobación del dic-
tamen a la iniciativa del Ejecutivo federal con pro-
yecto de decreto por el que se expide la Ley General
de Protección Civil y Gestión del Riesgo de Desas-
tres que presentan las y los secretarios e integrantes
de esta comisión, de la coalición Juntos Haremos
Historia del Partido Morena, del Partido del Trabajo
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y del Partido Verde Ecologista de México. Solicito a
la secretaría que consulte en votación económica si
es de dispensarse su lectura. Adelante, diputada se-
cretaria.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada presidenta. Se consulta en votación económi-
ca si se dispensa la lectura del proyecto de dictamen
citado. Los legisladores que están por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo levantando la mano (votación).
Los legisladores que están por la negativa, sírvanse
manifestarlo levantando la mano (votación). Los legis-
ladores que están por la abstención, sírvanse manifes-
tarlo levantando la mano. Gracias. Diputada presiden-
ta, se aprueba por mayoría.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Se pone a discusión el dictamen.
¿Algún legislador o legisladora desea hacer uso de la
palabra? No habiendo quien haga uso de la palabra,
solicito a la Secretaría consulte en votación económi-
ca si el dictamen se encuentra suficientemente discuti-
do en lo general.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se con-
sulta en votación económica si el proyecto de dicta-
men se encuentra suficientemente discutido en lo ge-
neral.

Los legisladores que están por la afirmativa, sírvanse a
manifestarlo levantando la mano (votación). Los legis-
ladores que están por la negativa, sírvanse a manifes-
tarlo levantando la mano (votación). Los legisladores
que están por la abstención, sírvanse a manifestarlo le-
vantando la mano (votación), gracias. Diputada presi-
denta, se considera suficientemente discutido.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Muchísimas
gracias, diputada secretaria. Se somete a votación el
dictamen a la iniciativa del Ejecutivo federal con pro-
yecto de decreto por el que se expide la Ley General
de Protección Civil y Gestión de Riesgo de Desastres
que presentan las y los secretarios integrantes de esta
comisión de la Coalición Juntos Haremos Historia, del
partido de Morena, el Partido del Trabajo y el Partido
Verde Ecologista de México.

Nuevamente es en lo general la votación y solicitó se
abra el sistema electrónico de votación, hasta por cin-
co minutos para recibir la votación de las y de los di-

putados que se encuentran asistentes y, de manera te-
lemática.

(Votación)

La diputada Ana María Balderas Trejo: Secretaria, si
puedes registrar el sentido de mi voto, Ana Balderas,
del Grupo Parlamentario de Acción Nacional, en con-
tra.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada presidenta.

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (vía tele-
mática): Diputada secretaria, para tomar mi voto. Fáti-
ma Cruz Peláez, del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, a favor. Gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Gracias,
diputada.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Presidenta, para pedir que tomen mi votación.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Nombre,
grupo parlamentario y el sentido de su voto, por favor.

La diputada Fabiola Rafael Dircio (vía telemática):
Fabiola Rafael Dircio del Grupo Parlamentario del
PRD, mi voto es en contra.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada amiga. Se registra el sentido de tu voto.

(Votación)

El diputado Mario Rafael Llergo Latournerie (vía tele-
mática): Presidenta, disculpe. Tenía problemas con mi
enlace. Diputado Mario Llergo, a favor, por favor.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputado.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿Alguna di-
putada o diputado falta por emitir su voto? De no ser
así, solicito que se cierre el sistema electrónico de vo-
tación y pido a la secretaria informe del resultado.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se emi-
tieron 17 votos a favor, 5 votos en contra y 1 absten-
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ción. Diputada presidenta, se aprueba por 17 votos a
favor el proyecto de dictamen a la Ley General de Pro-
tección Civil y Gestión del Riesgo de Desastres, en lo
general.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Para corre-
gir la votación, César…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Corrijo:
se emitieron 17 votos en APRAV, 4 de viva voz… cin-
co… 17 votos a favor, 5 votos en contra y 1 absten-
ción. Son 17.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Aprobado en
lo general el dictamen a la iniciativa del Ejecutivo Fe-
deral con proyecto de decreto por el que se expide la
Ley General de Protección y Gestión de Riesgo que
presentan las y los secretarios integrantes de la Comi-
sión de Protección Civil y Prevención de Desastre, de
la Coalición Juntos Haremos Historia, del Partido de
Morena, del Partido del Trabajo y el Partido Verde
Ecologista de México, se aprueba en lo general.

El siguiente punto del orden del día, se abre la discu-
sión de la iniciativa del Ejecutivo con proyecto de de-
creto, por el que se expide la Ley General de Protec-
ción Civil y Gestión de Riesgos de Desastre que
presentan las y los secretarios integrantes de la Comi-
sión de la Coalición Juntos Haremos Historia, del Par-
tido de Morena, del Partido del Trabajo y el Partido
Verde Ecologista de México. En lo particular.

¿Algún legislador desea hacer el uso de la palabra?
¿Yo?

La diputada: Solamente para solicitarle, presidenta,
que las reservas pasen a pleno, que sea sometido…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Sí, si está
bien, pero bueno. Habíamos quedado que se discutían
aquí en el orden del día.

La diputada: No, lo vemos a discutir…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Era…

La diputada: Discusión…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Discusión…

La diputada: Y aprobación.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Discusión y
aprobación. Análisis, discusión y aprobación. No hay
ningún problema, de verdad.

La diputada: Inaudible.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, pues,
imagínense. Pero, yo les digo que para eso nos pagan,
para estar aquí, estar prevenidos con lo poquito…
nombre, hemos salido más tarde de otras comisiones.

Bueno, es la propuesta de la diputada porque yo que-
ría hacer el apartado de todo articulado de la ley que
presenta la Coalición Juntos Haremos Historia del Par-
tido de Morena, del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico y el Partido del Trabajo…

La diputada: Eso…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, sí, sí. Yo
nada más quería hacer alusión y les pido, por favor,
que nos vayamos en orden. Yo quiero tomar la palabra
en este punto porque se había aprobado que era: Aná-
lisis, discusión y, en su caso, aprobación. Así se había
aprobado.

La diputada: … en el orden del día…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Permítanme
tantito, en el orden del día así se había aprobado y bue-
no, pues, nuevamente y no lo digo de esta Mesa, sino
los de la Mesa Directiva, volvemos a violentar.

Pero, me parece perfecto que en el pleno se discuta.
Entonces, prosigue… después de lo dicho, las pro-
puestas, las reservas que se hagan, se hará al pleno de
la Cámara de Diputados.

¿Algún legislador o legisladora desea hacer el uso de
la palabra? Hay que someterlo a votación…

El diputado: Hay alguien en…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Perdón, hay
alguien en Zoom.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Es que
no veo…
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La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, no hay
nadie. Gracias. Entonces, solicito se apruebe la pro-
puesta de que los apartados o reservas se lleven al ple-
no de la Cámara de Diputados. ¿Es así correcta la pro-
puesta que hacen?

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: ¿Pre-
sidenta?

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Alguien
está…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Es que están
levantando la mano en zoom o con micrófono abierto.
Ah sí, sí tiene la mano levantada.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: El dipu-
tado Pablo, desea dar el uso de la voz.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Por
favor, presidenta.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Adelan-
te, diputado.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: Pre-
sidenta, no hay ninguna reserva presentada. En gene-
ral, cuando en alguna comisión se presentan reservas y
hay un acuerdo en trasladarlos al pleno es porque se
presentaron y se hacen del conocimiento del pleno de
la comisión.

En este caso no hay, es decir, ni siquiera se tendría que
votar en lo particular, es decir, está aprobada ya. Y no
hay nada que trasladar al pleno de la Cámara de Dipu-
tados. Evidentemente cada diputado tiene su derecho
de presentar reservas en el pleno, tiene ese derecho a
hacerlo, pero no es una cuestión en… bueno ¿sí me es-
cucha?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Lo escucha-
mos, diputado.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: No
es algo que vayamos a trasladar como comisión al ple-
no. Entonces, creo que eso ya está salvado. Gracias,
presidenta.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Diputado, de
hecho, lo pregunté aquí y como dijeron al principio la

soberanía de esta mesa es la que manda y me dijeron
que sí. Entonces, se somete a votación. Diputada se-
cretaria someta a votación las reservas en lo particular
se llevarán al pleno en votación económica.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se con-
sulta en votación económica si el proyecto de dicta-
men se encuentra suficientemente discutido en lo par-
ticular. Los legisladores que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo levantando la mano (vota-
ción)…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, el que
yo dije, el que se…

La diputada: …Mande las reservas…

El ciudadano: Sí de hecho… sí…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Que las re-
servas se lleven al pleno de la Cámara de Diputados y
ya nada más te pido que quienes estén a favor (vota-
ción)…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Los que
estén a favor sírvanse manifestarlo levantando la ma-
no (votación).

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Para que se
lleve las reservas…

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Para que
se lleve la reserva al pleno.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Porque pre-
gunté a ustedes y me dijeron que sí, la soberanía de es-
ta mesa, pero ya lo mencioné para que ya nada más to-
me la votación.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Se con-
sulta en votación económica si se lleva la reserva al
pleno. Los legisladores que están en la afirmativa, sír-
vanse a…

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: ¿Alguien
quiere hacer el uso de la palabra? Permítame, diputa-
da secretaria. ¿Sí? ¿No? Ah sí, ¿hay otro?

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: …
que no hay reservas, presidenta. Nada más que quede
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en actas que no hubo ninguna reserva presentada y ya,
vote lo que usted diga.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Lo había
mencionado, diputado y lo vuelvo a mencionar. Se ha-
bía quedado en esta mesa, como al principio se mencio-
nó que la soberanía de esta mesa era la que mandaba.

Yo pregunte a mis compañeras y compañeros diputados
si se sometió a votación y me dijeron que sí. Atendien-
do a esa soberanía, lo someto a votación económica.

Sí, ya lo votamos.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Los le-
gisladores que están por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo levantando la mano (votación). Los legislado-
res que están por la negativa sírvanse manifestarlo
levantando la mano (votación). Los legisladores que
están por la abstención sírvanse manifestarlo levantan-
do la mano (votación). Diputada presidenta, es sufi-
cientemente discutido.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Se votó que se va aprobado el dicta-
men con las reservas que se van al pleno de esta Cá-
mara de Diputados, remítase a la Mesa Directiva. Y el
siguiente punto del orden del día corresponde a asun-
tos generales, ¿alguna diputada o diputado desea hacer
uso de la palabra en asuntos generales?

La secretaria Karla Verónica González Cruz: ¿Érika?
A ver, me permiten tantito para ver primero los que es-
tamos en presencial. Adelante, diputada Érika.

La diputada Érika Vanessa del Castillo Ibarra: Gracias,
secretaria. Nada más para agradecerle a la presidenta
por la paciencia y a todos aquí que estuvieron acom-
pañándonos. Muchísimas gracias y bueno, buen fin de
semana. 

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Muchísimas
gracias.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Bueno,
pedí la voz. Sí quiero dejar constancia que la mayoría
está aprobando un dictamen elaborado por ellos y sus
aliados, que los mexicanos se enteren que de nueva
cuenta pasan por encima de la ley, su labor es aprobar
lo que les instruyen y no lo que a las familias mexica-

nas le benefician. El hecho de que se apruebe un dic-
tamen no quiere decir que en la oposición lo avalamos,
jamás vamos a aprobar leyes que afecten el bienestar y
el patrimonio de los ciudadanos. Es cuanto, diputada
presidenta.

Seguimos con la diputada presidenta, Ana.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Gracias, di-
putada secretaria. Más o menos en el mismo sentido,
ya agradecía a toda la gente que participó en este dic-
tamen que tratamos de hacer de la mejor manera y que
quedará nutrido para México. Queríamos que se inclu-
yeran los términos que establece el marco de Sendai,
todo lo que nos aportaron los bomberos, que nos apor-
taron los académicos, que nos aportaron los especia-
listas, gente de la UNAM, ingenieros, toda la gente
que participó, ya les di las gracias.

Hoy solamente quiero invitar a esta comisión que más
allá de los colores, más allá de las banderas, de verdad,
hoy México está viviendo constantes temblores en la
Ciudad de México. Tenemos el Volcán Popocatépetl,
vienen inundaciones, que no pensemos electoralmente
y que pensemos de verdad por salvaguardar la vida de
las personas.

Y que con una estufa de 8 mil pesos no se construye
una casa. Es cuanto.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: La diputa-
da Olimpia desea el uso de la voz. Adelante, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Gra-
cias. Bueno, pues yo primero agradecer a la Presiden-
cia de esta comisión la paciencia, la tolerancia, así
mismo, a cada una y cada uno de los miembros de es-
ta comisión.

Esta iniciativa, obviamente, se crea para establecer
nuevas directrices para el acceso a los recursos presu-
puestarios que permitan garantizar que las entidades
federativas, municipios o demarcaciones territoriales
en el primer momento prevean sus finanzas. La aten-
ción, de acuerdo con la gestión de riesgo de desastres
en caso de que los recursos resulten insuficientes, pue-
da solicitar el apoyo a la federación a través de nuevos
mecanismos que permitan que los recursos otorgados
por la federación estén justificados y atiendan directa-
mente los daños ocasionados por amenazas naturales.
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Invito a todos y cada uno de los compañeros de estas
comisiones a que entendamos que es una iniciativa
que tiene que fortalecer es este lazo en donde las enti-
dades federativas deberán de corresponder a la res-
ponsabilidad de prever también en el ámbito de pre-
vención. Sin duda, la federación acompañará a estas
tareas.

Muchas gracias, presidenta, es un gusto. Buena tarde.

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: Igualmente,
diputada, muchas gracias. ¿Alguien más desea hacer
uso de la palabra?

Están levantando una mano. 

La secretaria Karla Verónica González Cruz: ¿Hay al-
guien? ¿No?

La presidenta, Ana María Balderas Trejo: No, ya no
hay votaciones. Falta la de salida. Sí están levantando
la mano, ¿no? Nos está saludando, bueno. Hola, dipu-
tado.

No habiendo quien haga uso de la palabra, solicito se
apertura el sistema electrónico de votación, hasta por
tres minutos, para registrar la asistencia de salida de
las y de los diputados que se encuentren asistentes a
esta manera telemática. Y se me olvidó mencionar a
los asesores, las asesoras de los diputados y las dipu-
tadas de esta comisión, de verdad, muchas gracias por-
que fueron, yo sé que fueron muchísimas horas las que
estuvieron trabajando, estudiando, analizando.

Muchísimas gracias a todas las asesoras y asesores y el
grupo de la comisión, muchas gracias. Diputada si
puedes registrar mi registro de salida, Ana Balderas.

La secretaria Karla Verónica González Cruz: Claro
que sí, diputada presidenta. ¿Otro diputado que desea
dar su salida?

Finalmente, la presidenta, Ana María Balderas Trejo,
da por clausurada la vigésima novena reunión plenaria
a las 20:50 horas.

Votación del acta

A favor: Ana María Balderas Trejo, Azael Santiago Chepi, Dioni-

cia Vázquez García, Fabiola Rafael Dircio, Faustino Vidal Bena-

vides, Jaime Martínez López, Jorge Ángel Sibaja Mendoza, Julia

Licet Jiménez Angulo, Karla Verónica González Cruz, Kathya An-

drea Gutiérrez Leano, Maribel Martínez Ruiz, Montserrat Alicia

Arcos Velázquez.

Ausentes: Carlos Miguel Aysa Damas, Claudia Gabriela Olvera

Higuera, Fátima Almendra Cruz Peláez, Luis Edgardo Palacios Dí-

az, Mónica Herrera Villavicencio.

Convocatorias

DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS FRONTERA SUR

A la vigésima novena reunión de junta directiva, que
se llevará a cabo en modalidad semipresencial el lunes
20 de mayo, a las 10:00 horas, en el salón B del edifi-
cio G.

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración del quórum

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
proyecto de acta correspondiente a la vigésima oc-
tava reunión de junta directiva.

4. Asuntos específicos a tratar: Se abordarán en la
reunión ordinaria por ser de su competencia.

5. Asuntos generales.

Gaceta Parlamentaria Martes 14 de mayo de 202456



6. Clausura y convocatoria a la vigésima octava
reunión ordinaria, el 20 de mayo de 2024, a las
10:30 horas.

Atentamente
Diputada Alma Griselda Valencia Medina

Presidente

DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS FRONTERA SUR

A la vigésima octava reunión ordinaria, que tendrá ve-
rificativo en modalidad semipresencial el lunes 20 de
mayo, a las 10:30 horas, en el salón B del edificio G.

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración del quórum

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
proyecto de acta correspondiente a la vigésima sép-
tima reunión ordinaria.

4. Asuntos específicos a tratar:

Informe de la Presidencia, con relación al estado
que guardan los asuntos turnados por la Mesa Di-
rectiva a la comisión.

5. Asuntos generales.

6. Clausura.

Atentamente
Diputada Alma Griselda Valencia Medina

Presidente

Invitaciones

DE LA COMISIÓN DE ECONOMÍA SOCIAL Y FOMENTO DEL

COOPERATIVISMO

A la galería La colección Pascual. Un atisbo, que ten-
drá lugar el martes 14 de mayo, a las 11:00 horas, en
el vestíbulo principal del edificio A, lado sur.

Atentamente
Diputada María de los Ángeles Gutiérrez Valdez

Presidenta 

DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE DERECHO E INVESTIGA-
CIONES PARLAMENTARIAS

Al curso Fortalecimiento de los derechos indígenas y

afrodescendientes. La consulta y el consentimiento

previo ante las reformas legislativas, que tendrá veri-
ficativo el martes 21 y el miércoles 22 de mayo, de
9:00 a 11:00 horas, mediante la plataforma Zoom.

Enlace al formulario de registro:

https://forms.gle/zMRveNxJJWJ7Xd3i9

Atentamente
Maestra Hasuba Villa Bedolla

Directora General

DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE DERECHO E INVESTIGA-
CIONES PARLAMENTARIAS

La Secretaría General y la Secretaría de Servicios Par-
lamentarios a la primera edición del Premio Nacional
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de Investigación Jurídica y Legislativa, cuya recep-
ción de trabajos permanecerá abierta hasta el 15 de
septiembre de 2024.

La convocatoria está dirigida a todas las personas in-
teresadas en contribuir a la investigación legislativa y
al orden jurídico nacional del país.

Las bases se pueden consultar en

https://bit.ly/3IHTz0r

Atentamente
Maestra Hasuba Villa Bedolla

Directora General

DEL CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES Y DE OPINIÓN PÚ-
BLICA

La Secretaría General y la Secretaría de Servicios Par-
lamentarios, a la decimocuarta edición del Premio Na-

cional de Investigación Social y de Opinión Pública,

cuya fecha límite para envío de trabajos es el 30 de
septiembre.

Dirigido a todos los interesados en contribuir al cono-
cimiento para el desarrollo social, regional y sustenta-
ble del país o a la construcción de políticas públicas de
alcance nacional.

Las bases se pueden consultar en:

http://is.gd/WkPqa2

Más informes: premio.cesop@diputados.gob.mx

Teléfono: 5536 0000, extensión 55237

Atentamente
Maestra Ana Gabriela Núñez Pérez

Directora de Estudios de Desarrollo Regional y 
Encargada del Despacho de la 
Dirección General del CESOP
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